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Серые будни нашего 
футбола

Болельщики 
голосуют ногами: 
переход на 
систему «осень-
весна» вынуждает 
их смотреть матчи 
по телевизору
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

СЕРГЕЙ ТУРЧЕНКО
КАПИТАН 1 РАНГА

П
ри назначении Сергея 

Шойгу президент зада-

чу поставил так: «Обес-

печить выполнение тех 

грандиозных планов по 

перевооружению армии, кото-

рые у нас есть». Понятно, что 

перевооружение предполагает 

не только оснащение частей но-

выми видами боевой техники, но 

и соответствующее обеспечение 

личным составом, грамотными 

офицерскими кадрами.

Наводить порядок в сфере во-

оружений новый министр обо-

роны начинает с ревизии соот-

ветствующих госпрограмм. Их за 

годы реформ было несколько, и 

ни одна не выполнена. Например, 

предыдущая программа перево-

оружения армии была рассчита-

на на 2007–2015 годы. Что с ней?

Оружие
– На реализацию госпрограммы 

было отпущено 5 трлн рублей, – 

рассказал «Труду» член Россий-

ской академии военных наук, про-

фессор Юрий Рубцов. – По плану 

собирались поставить на боевое 

дежурство 34 шахтные пусковые 

установки и командных пункта, 

закупить более 50 грунтовых под-

вижных комплексов «Тополь-М». 

Кроме того – принять на вооруже-

ние ВВС 50 стратегических бом-

бардировщиков Ту-160 и Ту-95МС, 

завершить сооружение стартовых 

комплексов «Ангара» и «Союз-2», 

что способно было обеспечить 

России независимый выход в кос-

мос с космодрома Плесецк.

Новой техникой предполага-

лось оснастить также сухопутные 

войска: полностью перевоору-

жить 40 танковых, 97 мотострел-

ковых и 50 десантных батальонов. 

Пять ракетных бригад должны 

получить новейший ракетный 

комплекс «Искандер-М», два 

полка – установки залпового огня 

«Ураган-1М». Военно-морскому 

флоту обещали новую серию 

подводных лодок и 31 корабль во 

главе с тремя авианосцами. Все-

го планировалось заменить 45% 

имеющейся боевой техники. Но 

в рамках реализации программы 

количество новой техники сокра-

тилось до 10%.

Что свалилось на плечи 
нового министра обороны
Сергею Шойгу придется разгребать ворох проблем, оставленный в наследство 
предшественником

•В ФОКУСЕ•

В первые часы после по-

явления новости о смене 

министра обороны пошла 

шутка: Кремль так обеспокоен 

прог нозом индейцев майя, 

что послал в армию самого 

большого специалиста по 

чрезвычайным ситуациям. 

Ну а если серьезно, то новому 

министру предстоит прежде 

всего разобраться в том, что 

за наследство ему досталось 

от Сердюкова.

с. 2

Заполярье, 
бархатный сезон 

Скольких 
трудов стоит 
дотянуть 
трубу до 
месторождений 
за полярным 
кругом

Ниточка 
далеко 
потянется 
Кто нагрел руки на 
возведении объектов 
саммита АТЭС? 
Во Владивостоке 
начались обыски

«В эротике кроется
энергия жизни» 

Режиссер 
Алексей 
Федорченко 
рассказал 
о фильме, с 
которым едет 
в Рим

Курс борьбы с сексизмом мини-

страм прописали после инци-

дента с министром жилищного 

строительства Сесиль Дюфло. 

Ее буквально освистали во фран-

цузском парламенте, когда она 

появилась в легком платье. И 

хотя платье было отнюдь не от-

крытым, депутаты повели себя 

как разгоряченные школьники: 

улюлюкали, смеялись и отпуска-

ли остроты. Сесиль Дюфо, дама 

острая на язык и временами экс-

травагантная, обвинила фран-

цузских парламентариев и весь 

истеблишмент Франции в непри-

крытом сексизме. Министр зая-

вила, что даже когда она работала 

инженером на стройке, и то не ви-

дела такого отношения к женщи-

не со стороны простых работяг.

Инцидент в парламенте вызвал 

бурю среди женской части по-

литической элиты Франции. 

Как заявила экс-министр спор-

та Шанталь Жуанно, собираясь в 

парламент, она вынуждена была 

отказываться от платьев и наде-

вать брючный костюм, потому 

что законодателей раздражают 

деятели в юбках. Лучшие умы 

Франции задумались над кон-

фликтом. Решение пришло из 

Министерства по правам жен-

щин: заставить политиков всех 

уровней прослушать курс лекций 

по борьбе с сексизмом. А начать 

акцию с членов французского 

правительства.

Отказаться от этих курсов 

нельзя, к тому же нет ничего 

страшнее для политика в совре-

менной Франции, чем прослыть 

противником равенства мужчин 

и женщин. На лекциях особое 

внимание уделяется навыкам 

вежливого разговора с дамами, 

при этом учат вести себя так, что-

бы сотрудница не дай бог не поду-

мала, что патрон ее домогается.

А что же министры? Делают 

хорошую мину. Вот что заявил 

по этому поводу глава сельскохо-

зяйственного ведомства Стефан 

Ле Фоль: «В моем кабинете из 15 

человек семь женщин. И умение 

правильно вести разговор с жен-

щинами-коллегами – это целое 

искусство!»

Да уж... Остается сожалеть, что 

таких лекций не читали в нашем 

Министерстве обороны. 

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ТРУДА»

ПАРИЖ

Дело опять в юбке
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Новый подвид: 
убийца в офисе

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Столица потрясена ЧП в Медведково, 

где юрист Дмитрий Виноградов хлад-

нокровно расстрелял семерых коллег. 

Это дикое преступление показало, 

что обычные тихие офисы тоже могут 

стать объектом повышенной опасно-

сти. И, как считают социологи и психо-

логи, этому есть свое объяснение.  

В век интернета любое резонансное ЧП мо-
ментально становится событием. На странич-
ке убийцы в социальной сети появились тыся-
чи крайне негативных комментариев. Правда, 
поклонники у стрелка тоже нашлись: в списке 
друзей за сутки прибавились 1,5 тысячи «ново-
бранцев». Но страшно даже не это, а то, что 
столь вопиющее происшествие может стать 
трендом. Именно так было в начале этого года, 
когда среди подростков прокатилась волна са-
моубийств. Первый случай, как это бывает, по-
верг в шок. Общественность заговорила о не-
обходимых мерах противодействия и т.д., и т.п. 
Меж тем случаи суицидов среди школьников 
продолжали возникать с пугающей частотой...

Откуда мода? В конце сентября в Миннеа-
полисе компания по производству рекламных 
вывесок лишилась четверых сотрудников. 
Обиженный 36-летний мужчина открыл стрель-
бу по бывшим коллегам. Погибли основатель 
компании и трое сотрудников. Еще четверо 
были ранены. Месяцем ранее на увольнение 
обиделся дизайнер из Нью-Йорка. И застрелил 
своего бывшего начальника. В ходе погони за 
стрелком пострадали 10 человек. Коннектикут, 
3 августа. Недовольным расовыми ущемле-
ниями водитель дистрибьюторской компании 

вошел в собственный офис и открыл беспоря-
дочную стрельбу. В результате нападения убиты 
девять человек.

Случаев масса, и все, заметьте, в среде 
вроде бы сугубо миролюбивого офисного 
планктона. Только ли увольнение может стать 
причиной такого неадекватного поведения 
на рабочем месте? И кому вообще стоит опа-
саться срывов? Британский психолог Кевин 
Даттон даже составил топ-10 психопатических 
профессий. Открывают его президент компа-
нии, тот самый адвокат и теле- и радиожур-
налист. Далее идут продавцы, хирурги, поли-
цейские, священники и повары. А замыкают 
десятку военные.

Как ни печально, но спрогнозировать, что 
обыкновенный офисный работник устроит 
кровавую расправу в офисе, не возьмется ни 
один специалист. «Конечно, можно ссылаться 
на доступность информации, в том числе и 
агрессивного характера, которой сейчас ки-
шит интернет, но это не дает стопроцентной 
гарантии», – говорит психиатр Галина Вишня-
кова. «Психологическое состояние человека 
проявляется не только на работе, хотя она и 
занимает основную часть нашей жизни», – от-
мечает специалист кадрового агентства Kelly 
Дмитрий Косов. Но везде носить с собой дро-
бовик или травматический пистолет, что, как 
выяснилось из комментариев на страничке 
Виноградова, делают многие, не выход. И от-
куда «выстрелит» в следующий раз – никто на 
этот вопрос ответить не способен. А Бог, как 
известно, над нашими планами на завтра мо-
жет только посмеяться. Т

ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Игорь Коротченко
председатель 

Общественного совета 

при Минобороны, 

главный редактор 

журнала «Национальная 

оборона»

– Не надо думать, что вся 
армия была негативно на-
строена по отношению к Сер-
дюкову. Она получила увели-
чение окладов в 2,5–3 раза, 
квартиры стали давать, 
20 трлн рублей были выделе-
ны на гособоронзаказ. И во-
обще, в вооруженных силах 
служат люди, лояльные любой 
власти. Сердюков принимал 
много непопулярных реше-
ний: были сокращения, пере-
дислокации – в таких случаях 
всегда будут недовольные. 
Сердюков ушел, но пробле-
мы армии никуда не делись. 
Главное, чтобы за всеми пред-
стоящими кадровыми пере-
становками не ушла главная 
идея: нам нужна современная 
армия, которую бы не готови-
ли ко вчерашней войне.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

•НА ПРОСВЕТ•

Скандал вокруг бывшего министра обороны РФ уже назвали 

операцией «Шерше ля фам!». Между тем женщина оказалась 

источником проблем и для членов французского правитель-

ства. Сразу 17 министров, вся мужская половина кабинета, за-

писались на курсы по преодолению... гендерных стереотипов.

курсы 
валют

погода Архангельск  -2 -2
Владивосток +3 +7
Владикавказ +6 +11
Волгоград +3 +7

Екатеринбург -2 0
Иркутск -13 -9
Казань +1 3
Калининград +6 +9

Красноярск -14 -8
Махачкала +14 +17
Москва -2 0
Н.Новгород +1 +3

Новосибирск -7 -4
Омск -5 -1
Орел   +2 +4
Пермь   +1 +3

Ростов-на-Дону   +5 +10
Санкт-Петербург   -2 +2
Саратов   +4 +7
Сочи   +13 +16

Уфа   +1 +3
Хабаровск   -2 +4
Челябинск   -1 +1
Чита   -7 -3

$ 31,5146 (+0,2113)

€ 40,2189 (–0,0559)

АНДРЕЙ КАЛИНИН

МЕНЕДЖЕР
– У нас в семье есть традиция – 
каждый год осенью ходим в специ-
альную клинику, где делаем при-
вивки от гриппа по иностранным 
рецептам. Дорого, конечно, зато 
гарантированно помогают! 

ТАТЬЯНА ПАНОВА

АДМИНИСТРАТОР
– Я вообще редко болею, с этим 
мне повезло. Специально никаких 
прививок не делаю. Просто в этот 
период налегаю на лук, чеснок, 
лимоны. От микстур и таблеток ста-
раюсь держаться подальше. 

АЛЕКСАНДР СМИРНОВ

СТУДЕНТ
– Я в детстве часто болел. А потом 
открыл для себя, что главное – 
бить вирус на дальних подступах. 
Если начинаю чувствовать недо-
могание, то сразу завариваю чай и 
много пью – с медом, малиной .

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Прививку заказывали?
С наступлением холодов медики пред-

упреждают о возможной эпидемии гриппа. 

Власти рекомендуют делать специальные 

прививки от простудных заболеваний, но 

многие предпочитают народные методы 

профилактики. Мы спросили москвичей, 

как они спасаются от гриппа. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Министр Сесиль Дюфло смутила 

депутатов...
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Министр 

обороны 

Сергей Шойгу 

получил 

карт-бланш 

от президента.

Дмитрий Виноградов опасен тем, что может стать 

примером...
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необходимо установить четкие 

приоритеты. Первый – контракт-

ный сержантский корпус, то есть 

хотя бы младшие командиры 

должны стать профессионалами. 

Второй приоритет – особо слож-

ные военные специальности в 

составе экипажей атомных под-

водных лодок, боевых расчетов 

в РВСН, компьютерных центрах. 

Это те специальности, которые 

определяют в большой степени 

уровень боеготовности армии, 

которые в принципе невозможно 

освоить за год.

Образование
Не меньшие усилия потребуют-

ся для восстановления военной 

науки и системы подготовки 

офицерских кадров. В процес-

се реформ принесены в жертву 

многие военные вузы. Напри-

мер, знаменитая на весь мир 

Военно-воздушная академия 

имени Гагарина. Формально 

она переведена из Москвы в Во-

ронеж и объединена с Военным 

авиационно-инженерным уни-

верситетом. О том, как проходил 

«процесс оптимизации», расска-

зал ученый секретарь совета Во-

енного учебно-научного центра 

ВВС полковник Борис Фомкин:

– Приказом Сердюкова в 

академии имени Гагарина со-

кращены шесть факультетов, 

ликвидированы все 45 кафедр, 

уволен весь профессорско-препо-

давательский состав, распродана 

большая часть учебно-матери-

альной базы. Из преподавателей 

в Воронеж поехал один доктор 

наук, которому как отцу вось-

мерых детей пообещали две 

квартиры. В Воронеже нет на-

учной школы. Это все равно что 

какому-нибудь строительному 

инс титуту поручить подготовить 

стоматологов или гинекологов. 

Реформаторы из Минобороны 

такую же судьбу готовили для 

дислоцированной в Твери Воен-

ной академии воздушно-косми-

ческой обороны имени маршала 

Жукова.

И такие «достижения» наблю-

даются во всей сфере подготовки 

и повышения кадров офицерско-

го состава.

Сергею Шойгу придется не 

только возвращать то, что без-

думно разрушено, но и персо-

нально разобраться с руково-

дителями ведомства, которые 

проявили своекорыстный, сугубо 

бухгалтерский подход к поручен-

ному делу. Т

Сергею Шойгу придется не только возвращать то, что бездумно разрушено, 
но и персонально разобраться с руководителями ведомства, которые проявили своекорыстный, 

сугубо «бухгалтерский» подход к порученному делу

ФРАЗЫ ОТ. . .

Вероника
Скворцова
министр 

здравоохранения

– У меня нет опасе-

ний в отношении 

того, что медицин-

ские услуги в нашей 

стране будут преимущественно плат-

ными. Пока я и моя команда работаем 

в министерстве, этого не будет.

Дмитрий Рогозин
вице-премьер 

правительства РФ

– Мы плохие пар-

ни. Нам нужны га-

рантии – лучше на 

бумаге – о том, что 

создаваемая в Евро-

пе система ПРО на-

правлена против ракет малой и сред-

ней дальности. Пока что заявленные 

данные этой системы таковы, что ее 

возможности могут позволить сбивать 

российские тяжелые ракеты. 

Ху Цзиньтао
председатель 

КНР

– Если мы не сможем 

успешно справиться 

с проблемой корруп-

ции, то это может 

оказаться фаталь-

ным для партии и 

даже привести к краху партии и па-

дению государства.

Роман Власов 
олимпийский 

чемпион по греко-

римской борьбе

– Не задумываясь 

пошел в армию, по-

тому что всегда ста-

рался быть честным 

перед собой и людь-

ми. Буду рад, если мой поступок по-

влияет на остальных ребят, которые 

придумывают разные болезни, чтобы 

не служить.

Петр Столыпин
председатель 

Совета Министров 

Российской 

Империи

(из речи в 

Государственном 

совете 9 ноября 

1906 года)

– Много у нас говорят о свободах, но 

глашатаи отвлеченных свобод не хотят 

для крестьянина самой примитивной 

свободы, свободы труда, свободы по-

чина.

Неудивительно, что об этих пла-

нах в Минобороны скоро переста-

ли вспоминать, а два года назад 

приняли новую программу. Она 

рассчитана до 2020 года и пред-

полагает обновление вооруже-

ний и военной техники уже на 

70%. Команда Сердюкова на 

такое была явно неспособна, по-

скольку не сумела найти общий 

язык с предприятиями ВПК, вы-

полнение оборонзаказа регуляр-

но срывалось.

Контрактники
Поразительно, но за годы реформ 

Минобороны так и не определи-

лось, какая же форма комплек-

тации должна быть у российской 

армии. Разговоры о переходе на 

контрактную армию идут со 

времен Ельцина. Тогда это были 

прожекты, не подкрепленные 

возможностями. Но в 2003 году 

на свет появилась федеральная 

целевая программа. Задача ста-

вилась такая: число солдат и сер-

жантов-контрактников с 23 ты-

сяч в 2003 году должно вырасти 

до 400 тысяч к 2008-му.

По данным Центра военного 

прогнозирования, в 2008 году с 

трудом набрали 79 тысяч конт-

рактников. Причем 28% из них 

бросаются в бега, не отслужив 

положенный срок. В итоге в марте 

2010-го на коллегии Минобороны 

было решено увеличить призыв 

срочников и сократить контракт 

до 210 тысяч человек. Однако 

вскоре стало ясно, что и это чис-

ло неподъемное. В 2011 году зам-

начальника Генштаба Василий 

Смирнов заявил, что контрак-

тниками будут комплектоваться 

100 тысяч солдатских и сержант-

ских должностей.

И вдруг в послании к Феде-

ральному собранию Дмитрия 

Медведева прозвучала новая за-

дача: к 2017 году набрать 425 ты-

сяч контрактников. Понятно, что 

тогдашний президент озвучил 

то, что подсунули генералы. Но 

Минобороны явно нереальную 

цифру никак не прокомментиро-

вало. Скорее всего, там руковод-

ствовались простым расчетом: 

чем больше предполагаемых 

контрактников, тем крупнее 

бюджет...

Задача перед новым мини-

стром практически невыполни-

мая: каждый год дополнительно 

набирать по 50–60 тысяч конт-

рактников. Очевидно, придется 

отказываться от шапкозакида-

тельских планов. Прежде всего 

Что свалилось на плечи 
нового министра обороны

ДМИТРИЙ ЛАТЫПОВ
ВЛАДИВОСТОК

Во Владивостоке начавшиеся обыски и 

проверки связывают с недавним визитом 

главы Счетной палаты Сергея Степаши-

на. Главный аудитор дотошно осмотрел 

недострой на острове Русский, проехал 

по новым дорогам и мостам. После чего 

объявил, что около 40 объектов находят-

ся в незавершенном состоянии. А деньги, 

выделенные на их строительство, уже по-

трачены… 

По словам Сергея Степашина, всего 

в рамках подготовки к саммиту АТЭС – 

2012 было израсходовано 689 млрд рублей, 

из которых 203 млрд – государственные 

инвестиции, 35,7 млрд – деньги бюджета 

Приморского края, остальные средства – 

из внебюджетных источников. Столич-

ный чиновник сказал, что главная зада-

ча сегодня – это скорейшее завершение 

строительства. Хотя как это сделать и за 

чей счет, если большая часть (!) объектов 

саммита АТЭС до сих пор не введена в экс-

плуатацию?  

Конечно, местные СМИ постарались 

подсластить горькую пилюлю и широ-

АНАТОЛИЙ ЖУРИН
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Региональные авиаперевозки – 

больная тема. Более 60% террито-

рии страны относится к районам 

Крайнего Севера, где проживает 

20 млн граждан и авиация часто 

является единственным способом 

передвижения. В последние деся-

тилетия ощутили транспортные 

неудобства и жители централь-

ных регионов, где отменены мно-

гие маршруты, заросли ковылем 

аэродромы в Твери, Костроме, 

Ярославле, Смоленске. Даже здесь 

почти все воздушные дороги ве-

дут через Москву, поскольку в 

управлении гражданской авиа-

ции центральных районов вме-

сто 17 аэропортов осталось всего 

шесть. И очевидно, что для раз-

вития региональных перевозок 

придется восстанавливать все это 

аэродромное хозяйство.

Мы поинтересовались у спе-

циалистов, насколько своевре-

менны и реальны предложенные 

меры.

Владислав Волков
заместитель директора фонда 

поддержки предпринимательства 

«Регион»

– Проблемы региональных авиа-

перевозок в большой степени за-

висят не от наличия самолетов 

малой вместимости, а от создания 

•КРИМИНАЛ•

Приморцы давно ждали, когда фе-

деральная власть начнет выявлять 

дельцов, нагревших руки на возве-

дении объектов саммита АТЭС. По-

этому вчера Владивосток буквально 

взбудоражила новость об обысках 

в офисе дальневосточной дирекции 

Минрегиона. И больше всего волнует 

общественность главный вопрос: это 

показательная акция устрашения 

или начало реальной борьбы с кор-

рупцией?

•ТРАНСПОРТ•

Минтранс сообщил, что в 2013 году государство выделит на развитие 

региональных авиаперевозок 7,75 млрд рублей. Деньги пойдут в основ-

ном на компенсацию ставок лизинга на самолеты и субсидирование 

пассажирских перевозок. Реализовать первый пилотный проект пред-

полагается в Приволжском округе.

Ниточка далеко 
потянется

ко цитировали слова Сергея Степаши-

на о том, что Владивосток стал более 

комфортным для проживания. Спору 

нет – город похорошел. Но все же многие 

мои собеседники вчера ставили вопрос 

ребром: далеко ли пойдут власти в сво-

их разоблачительных действиях? Ведь 

причастные к приморской стройке века 

прекрасно понимают, что нити корруп-

ции и воровства идут в самые высокие 

кабинеты – и не только местные, но и 

столичные.

«Взять пресловутую дорогу от полуо-

строва Де-Фриза до бухты Патрокл, кото-

рую принимал Игорь Шувалов, – говорит 

один из чиновников, пожелавший остать-

ся анонимным. – При возведении моста 

или какого-нибудь участка работали, 

скажем, несколько десятков самосвалов, 

а в документах отображали более сотни. 

И так с приписками везде и всюду. Новая 

дорога до сих пор представляет опасность 

для транспорта, так как нет карманов для 

остановки машин, мало съездов. 

Поэтому только глубокое и объектив-

ное расследование покажет реальную 

картину».

Эхо скандала вокруг объектов саммита 

докатилось до столицы. Вчера правоохра-

нительные органы начали обыски в одном 

из департаментов Минрегиона в Москве. 

Следственные действия проводятся в 

рамках уголовного дела о хищении более 

178 млн рублей, выделенных на заключе-

ние контрактов на 2013 год о страховании 

недостроенных объектов Дальневосточ-

ного федерального университета.

Это только цветочки, но будут ли ягод-

ки? Сообщалось, что Сергей Степашин 

хотел уйти в отставку, если приморско-

му расследованию не дадут ход, и даже 

написал заявление. Но, как видим, глава 

Счетной палаты остался на своем посту. 

Так что ждем продолжения. Т

Пролетая мимо столицы

условий для коммерчески успеш-

ного развития рынка таких услуг. 

На территории РФ за 20 лет коли-

чество аэропортов сократилось с 

1,3 тысячи до 315. А надо мини-

мум тысячу. Самая большая про-

блема – арендная плата за землю 

под аэродромы. Душат этот биз-

нес и требования по обеспечению 

авиационной безопасности аэро-

дромного хозяйства без скидок на 

интенсивность полетов. Все это 

ведет к существенному росту сбо-

ров: за взлет-посадку – в пределах 

5%, за безопасность – почти 20%. 

А есть еще и проблемы региональ-

ных специалистов-авиаторов и 

техперсонала, на подготовку ко-

торых требуются годы и средства.

Принципиально важно активи-

зировать системные действия, на-

правленные на развитие на основе 

именно рыночной экономики, на 

оптимизацию делового климата 

на авиационном рынке, а не об-

суждать размеры государственных 

субсидий. Сделать это будет легче, 

если применить подходы государ-

ственно-частного партнерства, 

распределение коммерческих ри-

сков по времени и направлениям 

деятельности. Фактически дей-

ствия администрации и бизнеса в 

Приволжском федеральном округе 

– это пример такого подхода на от-

дельно взятой территории. Но про-

цессы финансирования не должны 

укладываться в прокрустово ложе 

годового или трехлетнего цикла. 

Региональные авиаперевозки – это 

не производство пылесосов, тут 

сроки налаживания окупаемого 

бизнеса много длиннее.

Лев Кошляков
заместитель генерального дирек-

тора по корпоративным коммуни-

кациям авиакомпании «ЮТэйр»

– Сегодн я в этом сегменте 

«ЮТэйр» является крупнейшим 

авиаперевозчиком в Сибирском 

и Северо-Западном федеральных 

округах. Мы вносили свои пред-

ложения в Минтранс, в частности 

по отмене НДС на стоимость биле-

тов внутри России – по аналогии 

с международными перевозками. 

Надеемся, значительная часть 

средств будет инвестирована в 

развитие наземной инфраструк-

туры, в частности в оснащение 

местных аэропортов. Крайне не-

обходимо, чтобы распределение 

инвестиций и субсидий основы-

валось на понятной и обоснован-

ной государственной программе 

поддержки региональных пере-

возок, а не превратилось в битву 

лоббистов за бюджетные деньги.

Юрий Крупнов
председатель наблюдательного 

совета Института регионального 

развития

– Попытки Минтранса испра-

вить положение хотелось бы 

приветствовать, но все же это 

полумеры. Необходим возврат к 

Министерству авиации, которое 

бы в одних руках держало и кон-

струирование новой техники, и 

осуществление перевозок. Вот 

тогда и можно будет говорить о 

серьезном прорыве, в том числе 

и в области региональных пере-

возок. Т

Памятник министру?
Строительство жилья для моряков-
черноморцев задумывалось с разма-
хом – 50 гектаров в бухте Казачья под 
военный городок на 1,3 тысячи квартир. 
Три десятка пятиэтажек, поликлиника, 
школа и вид на море! Прямо на площад-
ке запустили производство бетона, за 
дело взялись 20 башенных кранов. До-
ма начали расти как грибы после дождя. 
И вдруг все замерло.
Откуда прозвучала команда «отбой», 
можно только догадываться. Но полгода 
назад в Севастополе находился министр 
обороны Сердюков. После визита было 
отдано распоряжение на выселение 
комсостава флота из адмиральского 

особняка («Труд» писал об этом). Побы-
вал Сердюков и в Казачьей на строи-
тельстве военного городка. А сразу же 
после его отъезда прекратилось финан-
сирование, замерли башенные краны и 
экскаваторы. Сегодня морской ветер гу-
ляет в недостроенных пятиэтажках, под 
открытым небом ржавеет брошенная 
техника. В землю зарыты миллионы рос-
сийских рублей. Давно уволились строи-
тели, на забытой богом стройке сейчас 
два охранника, потерявших надежду на 
зарплату...
Так что, прикажете считать брошенные 
стены и технику памятником ушедшему 
министру?

ГЕННАДИЙ ДИАНОВ

СЕВАСТОПОЛЬ

РАКУРС
с. 1
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Хозяйственный суд Харьковской области принял к про-

изводству дело о банкротстве госпредприятия «Завод 

имени Малышева». Это одно из крупнейших бронетан-

ковых производств бывшего СССР. Именно здесь был 

разработан лучший танк Второй мировой – легендарная 

«тридцатьчетверка».

Между тем и сегодня дела на 
заводе не так плохи. Сейчас 
в Харькове выпускают совре-
менные образцы гусеничных 
и колесных машин военного 
назначения, а также модерни-
зируют технику, которая есть на 
вооружении многих стран мира. 
В число партнеров госпредпри-
ятия входили Пакистан, КНР, 
Ирак, Таиланд.

Преодолев прежнюю зависи-
мость от российских оборонных 
комплектующих, харьковчане 
вышли на международный 
рынок, а на азиатских и афри-
канских просторах «Укрспецэк-
спорт» потеснил россиян. Завод 
располагает портфелем экспорт-
ных заказов на миллиард долла-
ров. А общий объем украинского 
контракта с Багдадом составил 

2,4 млрд долларов. За 200 штук 
модернизированных Т-72 харь-
ковского производства Эфиопия 
платит 100 млн долларов, Банг-
кок до 2015 года должен полу-
чить 233 бронетранспортера 
БТР-3Е1 стоимостью около 270 
млн долларов... Таиланд заказал 
около 50 танков «Оплот».

«У нас сейчас просто неве-
роятное количество заказов», 
– утверждал и. о. генерального 
директора ГП «Завод имени Ма-
лышева» Валерий Предко.

И это правда. Как и то, что 
торговля украинской броней 
приносила серьезные доходы в 
национальный бюджет, а теперь, 
похоже, они будут оседать в кон-
кретном кармане.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО 

В Ростове «Академия наградного искусства»
поставила на поток чеканку медалей, очень похожих на государственные награды, 

а сама награждала ими «достойных людей». За их же деньги

Заполярье, 
бархатный сезон
Сколько трудов стоит дотянуть трубу до месторождений за полярным кругом
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ЛЕОНИД ОЛЬШАНСКИЙ

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ДВИЖЕНИЯ 

АВТОМОБИЛИСТОВ РОССИИ

– Доверенность есть элемент 
гражданского права, а оно от-
носится и к квартире, и к даче... 
Отменять доверенность – это от-
делять хозяина машины от права 
собственника. Подобные меры 
дадут более широкие полномочия 
тем, кто получил машину во вре-
менное пользование. А вот что на-
до точно отменить, так это ОСАГО. 
Это антиконституционный проект. 
Страхование, равно как и даре-
ние, должно быть строго добро-
вольным. ОСАГО же не учитывает 
элементарную презумпцию не-
виновности. Нам пытаются навя-
зать, что севший за руль априори 
кого-то собьет или напьется.

АЛЕКСАНДР ХОЛОДОВ

ЧЛЕН КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА 

МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ ОБЩЕСТВЕН-

НОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АВТОМОБИЛИ-

СТОВ «СВОБОДА ВЫБОРА» 

– Мы обсуждали этот вопрос еще 
весной в рамках рабочей группы 

Госдумы. Бумажка с доверенно-
стью давно стала формально-
стью. Но, кстати, мы не предлага-
ем ее убирать полностью. Просто 
предъявлять ее инспектору 
ГИБДД станет не обязательно. 
Скажем, машину мужа ведет 
жена. Зачем с нее спрашивать 
лишнюю бумагу? Доверенность 
сохранится как добровольный 
документ между физическими 
лицами. В спорных ситуациях она 
может прояснить какие-то вещи.

СЕРГЕЙ ВОЛГИН

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРАВОВОГО ДЕПАР-

ТАМЕНТА РОССИЙСКОГО АВТОМО-

БИЛЬНОГО ТОВАРИЩЕСТВА 

– Как юристу мне непонятно, что 
такое доверенность на управле-
ние машиной, хотя этот документ 
последние 50 лет присутствует 
в нашей автопрактике. Новую 
меру скорее поддерживаю: если 
машина не числится в угоне, то 
и нет смысла плодить бюрокра-
тизм.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Кому на пользу отмена 
автодоверенности?

От МВД в правительство поступил законопроект об отмене 

письменной доверенности на управление чужим автомоби-

лем. Водителю будет достаточно иметь ключи, регистрацию 

и полис ОСАГО. Свои соображения о нововведении высказали 

наши эксперты.

ВОПРОС «ТРУДА»

рафинами, начинает застывать при минус 

14. Потому нужны пункты подогрева. А 

еще надо построить две промежуточные 

насосные станции за полярным кругом, 

жилые городки, дороги через реки и бо-

лота, кучу вспомогательных объектов… 

Словом, пока нефть начнет работать на 

казну, надо столько трудов положить, что 

мало не покажется. 

Трасса. Олени
Сели рядом с трассой. Все повторяется: 

ветер, холод. Согреваемся разговорами. 

– Сколько здесь сладкой морошки ле-

том, а какая клюква! – защищает тундру от 

моих нападок заместитель генерального 

директора «Краснодарстройтрансгаза» 

Александр Будяк. – А комары да гнус – 

ерунда, привыкаешь. Иммунитет... 

Снег вдоль разрытой траншеи утапты-

вают гусеницами тяжелые машины: гото-

вят зимник. Снега не должно быть много 

– иначе он станет согревать дорогу, воз-

можны провалы. Здесь трубу укладывают 

традиционным способом – закапывают. 

А чуть дальше начинается кусок вечной 

мерзлоты. Чем севернее, тем больше таких 

зон. Закапывать стальную нить уже нель-

зя. Горячий поток нефти, как ни изолируй 

магистраль, расплавит мерзлоту, и труба 

может просто провалиться. 

Решили строить по совсем иной тех-

нологии, как на Аляске. А там трубу не 

закапывали, а поднимали над землей, 

укладывая на высокие опоры. Пейзаж на-

рушен, зато стада оленей могут мигриро-

вать по заполярным просторам – ходить 

под трубой, как показал американский 

опыт, олешки не боятся. 

Как выглядит новая технология наяву? 

Сначала ощущаешь ее в децибелах. По тун-

дре разносится грохот. Гигантская, похо-

жая на жирафа машина загоняет на 10-ме-

тровую глубину стальные полые сваи. На 

них поставят бетонную подставку, а уже 

на нее саму нефтяную трубу. Чтобы сваи 

не перегревались, в их нутро вмонтируют 

термостабилизаторы. И так через каждые 

18 метров. 

Многотонный «жираф» Ивана Алехина 

стоит гусеницами не на замерзшей тундре, 

чтобы, не дай бог, не повредить хрупкую 

поверхность, а на специальной подставке, 

грунтовом модуле. Говорят, российское 

ноу-хау… 

Интересуюсь, при какой температуре 

работы останавливаются. Монтажник 

Андрей Крюков не сразу вопрос понимает.

– Вообще-то и при минус 50 работаем, 

но короткими сменами, по 15–20 минут. 

Потом бежишь в теплушку погреться – и 

снова на свежий воздух. Проблема только с 

техникой – при большом морозе начинает 

отказывать гидравлика.

Люди. Деньги
На обед прилетели в городок строителей. 

Заполярная столовая поражает гостей 

сказочными ценами. Закуски – девять 

вариантов, все в пределах 10–18 рублей. 

Дальше борщ, харчо или «рассольник ле-

нинградский» – по 20 рублей. Самое до-

рогое блюдо – шашлык, 55 рублей. Вкусно! 

Но здесь по-другому нельзя, еда – одно из 

немногих здешних удовольствий. Да и 

вкалывать на морозе – это вам не фитнес 

для похудания.

Живут рабочие в вагончиках. Зашел в 

гости к монтажнику Владимиру Носкову 

и наладчику сварочного оборудования 

Александру Трофимову. Телевизор, ком-

пьютер с интернетом. А главное, сухо и 

тепло. И за услуги ЖКХ платить не надо! 

Правда, семьи далеко, но ведь для кого 

мужики стараются? 

– Скучаю, но дома сидеть не могу, – при-

знается Саша. – Приключения нужны. Да 

и деньги северные тоже. Тысяч 20 в месяц 

плачу за ипотеку, столько же – сестренке 

Лене на обучение в Тюменском универ-

ситете, маме, Надежде Семеновне, опять 

же отсылаю...

Да, многие сегодня в России живут от 

северных щедрот.  

Владимир Жгунов, с которым я позна-

комился в этой командировке, разложил 

здешнюю жизнь по полочкам. Сам он ро-

дился в райцентре Сладково в Тюменской 

области. В 1989-м окончил Тюменский 

индустриальный институт по специаль-

ности «проектирование и эксплуатация 

нефтепроводов». Жена Светлана, трое де-

тей. Сейчас Жгуновы живут в соседнем с 

новой трассой Новом Уренгое на съемной 

квартире (благоустроенная двушка за 60 

тысяч в месяц – считают, что им повезло). 

К зиме спрос на жилье растет – увеличива-

ется потребность в строителях нефтепро-

водов. Нужны сварщики, бульдозеристы. 

Зарплата с учетом заполярных надбавок 

– 80 тысяч. С этой суммы начинается и 

оклад рядового инженера.

Кстати, под Новым Уренгоем, от кото-

рого до полярного круга 60 км, строят кот-

теджи, живут дачники. Загородный дом 

тянет на полмиллиона долларов. А землю 

под теплицы везут за 2 тысячи км. Лето 

короткое, тепла совсем мало. Июль только 

и греет. В июне, августе – заморозки.

Покупать квартиру Жгуновы пока не 

собираются. Во-первых, дорого, как в 

Москве: двухкомнатная под 5–6 млн. Во-

вторых, никто не знает, куда трасса вы-

везет. И где осесть придется, тоже пока 

неясно. Знающие люди близко к югу за-

бираться не советуют: организм, привык-

ший к холодам, плохо приспосабливается 

к комфорту... Т

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Чем дальше на север, тем ближе к 

нефти. Строители компании «Транс-

нефть» прокладывают сейчас трубу к 

новым месторождениям, которые на-

ходятся за полярным кругом. Так дале-

ко на север, к таким высоким широтам 

отечественная нефтяная магистраль 

еще не уходила. Но вот приходится...

ВАДИМ КАРПОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»,
 ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ

Н
оябрь, минус 20, обжигающий ветер. 

Здешнее бабье лето: еще не трид-

цать, как обычно глубокой осенью, 

и не пятьдесят, как будет зимой. 

Бархатный сезон. Самое время тя-

нуть трубу через застывшие, а летом не-

проходимые болота и тундру. Предстоит 

выйти к месторождениям – Пякяхинское, 

Западное и Восточное Мессояхинское, 

Сугутское, Русское… Слышали раньше 

такие названия? Вряд ли. Мы ведь не ин-

тересуемся, откуда родом бензин на АЗС. 

Просто заправляемся – и вперед, по своим 

суетным делам. Но чтобы на заправках не 

иссякала бензиновая река, строителям 

предстоит преодолеть 490 км, да не на-

легке, а с трубой. 

Труба. Метео
… Дома одевался потеплее. Зимние ботин-

ки, толстенный свитер. Хозяева из ОАО 

«Сибнефтепровод», скептически посмо-

трев на московский прикид, выделили уте-

пленную строительную куртку, валенки. 

Но в тундре, пока шел несколько минут до 

вертолетной площадки, просто задубел. А 

как же выдержать восьмичасовую смену? 

Да ни за какие деньги! 

Летим со строителями вдоль полярной 

трассы, сквозь рев винтов то и дело про-

бивается странное слово: «Пурпе». 

– Нет, это не французская булочка, 

– объясняет начальник Уренгойского 

управления магистральных нефтепро-

водов Владимир Жгунов. – Так называется 

построенная год назад нефтеперекачи-

вающая станция, которая и будет пере-

брасывать заполярную нефть с севера на 

юго-восток в направлении Самотлора. 

Самая современная в Европе…

Станция как город, сразу и не облетишь. 

Улицы, автономная электростанция, ад-

министративный корпус. И трубы, трубы, 

трубы… На солнце сверкают семь гигант-

ских стальных бочек с нефтью по 20 ты-

сяч кубометров каждая – двухсуточный 

технологический запас. Один насос на 

станции (а всего их тут четыре) способен 

за час перекачать 7 тысяч кубометров неф-

ти. Если перевести в бензин, то выходит 5 

млн литров. За час. Спрашиваю Жгунова: 

– А после Самотлора куда горючее от-

правится? 

– До Тайшета, потом на Дальний Вос-

ток, в Европу. Если считать, что средняя 

скорость потока нефти в трубе 5 км в час, 

то недели за две «заполярка» добежит от-

сюда, скажем, до Китая.

«Пурпе» – как нулевая точка отсчета при 

прокладке магистральной трубы в сторону 

полюса. К декабрю 2014-го от нее на се-

вер запланировано проложить первые 132 

км, еще через год добавить 206, а к концу 

2016-го сдать последние 152 км. Средняя 

заданная скорость движения стальной 

анаконды – более 10 км в месяц, свыше 

300 метров в день. 

Дело не только в трубе. Заполярная 

нефть вязкая, насыщенная смолами и па-

В Заполярье нужны 
сварщики, 
бульдозеристы. 
Зарплата с учетом 
заполярных надбавок – 
80 тысяч. С этой суммы 
начинается и оклад 
рядового инженера

Колыбель Т-34 хотят 
обанкротить

ХРОНИКИ

490 км
составляет протяженность нового 

нефтепровода, ведущего к полярным 

месторождениям

–25°С –
прогноз погоды на завтра в районе 

строительных работ. По здешним меркам, 

совсем тепло

В Ростовской области возбуждено уголовное дело против 

фирмы, которая делала деньги... на тщеславии донских 

управленцев. Некое ООО «Академия наградного искус-

ства» не просто поставило на поток чеканку медалей, 

очень похожих на государственные награды, а сама на-

граждала ими «достойных людей». За их же деньги. 

Потенциальных жертв находили 
по публикациям в СМИ. Чем была 
хвалебнее публикация, тем луч-
ше. Тем больше шансов, что ее ге-
рой клюнет на лестную наживку.

Далее ему отправляли кра-
сочное письмо от имени не-
существующей общественной 
организации с громким названи-
ем – например, Национального 
совета по делам ветеранов и 
инвалидов труда, Великой От-
ечественной войны, боевых 
действий, правоохранительных 
органов, военной и государствен-
ной службы. В письме сообща-
лось: дорогой Иван Иванович, за 
свои выдающиеся заслуги перед 
обществом вы удостоены самой 
высокой награды! Готовьтесь. Це-
ремония награждения состоится 
прямо в Управлении делами пре-
зидента Российской Федерации. 
К письму прилагалась квитанция 
для оплаты организационного 
взноса – до 55 тысяч рублей.

И ведь многие верили! Горди-
лись полученным письмом, хва-
стались им перед друзьями...

За время существования фир-
ма изготовила около 60 «наград» 
с громкими названиями «Слава 

России», «Маршал Жуков», «За 
доблестный труд», «Элита стро-
ительной индустрии», «Эскулап» 
(прайс-лист фирмы и по сей день 
доступен в интернете). Многие 
брали их оптом. К примеру, не-
коммерческое партнерство 
«КамАЗ-Автоспорт» перечислило 
310 тысяч рублей за шесть «орде-
нов» разного калибра.

При этом себестоимость по-
брякушек составляла 300–500 
рублей. Как только предпри-
имчивые «академики» получали 
деньги, они тут же изготавливали 
заказанную железку и высылали 
ее простой почтой. Видимо, имен-
но в те дни Управление делами 
президента РФ, где должна была 
пройти обещанная церемония 
награждения, по случайному 
совпадению было закрыто на 
ремонт...

Пришедшим в офис право-
охранителям директор фирмы 
заявил, что его деятельность 
осуществляется в целях содей-
ствия исполнению Федеральных 
законов. Однако доказать это до-
кументально почему-то не смог.

ЕКАТЕРИНА ПОГОНЦЕВА

Ярмарка тщеславия
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В списке неэффективных вузов
оказалась академия, готовящая звезд российского театра и кино

•ИНИЦИАТИВА•

2 ноября в Самаре прошел 

первый областной Форум на-

родного единства, приурочен-

ный к одноименному праздни-

ку, который отмечается

4 ноября.

ГЛЕБ МАРТЫНОВ

С инициативой проведения 

мероприятия выступили обще-

ственные организации региона, 

Общественная палата Самарской 

области, Федерация профсоюзов, 

областная организация ветера-

нов (пенсионеров) войны, труда, 

вооруженных сил и правоохрани-

тельных органов, региональное 

отделение молодежного обще-

российского общественного 

движения «Российские студен-

ческие отряды». Идею поддержал 

губернатор Самарской области 

Николай Меркушкин. Всего на 

мероприятии присутствовали 

более 1,5 тысячи человек. Среди 

них руководители муниципаль-

ных образований, представители 

трудовых коллективов и полити-

ческих партий.

О своем видении того, как со-

вместными усилиями вывести 

регион на лидирующие позиции, 

участникам форума рассказал гу-

бернатор Самарской области Ни-

колай Меркушкин. Он напомнил, 

что губерния всегда занимала 

лидирующие позиции в аэрокос-

мической отрасли, нефтехимии, 

автомобилестроении. Эти на-

правления, по мнению губерна-

тора, должны и дальше активно 

развиваться, чтобы продукция 

профильных предприятий была 

конкурентоспособной не только 

на российском, но и на мировом 

рынке.

В то же время Николай Мер-

кушкин отметил, что за послед-

ние несколько лет Самарская 

область утратила лидирующие 

позиции в ряде сфер экономики. 

«Сейчас необходимо сделать пра-

вильные выводы из той ситуации. 

Современные условия диктуют 

развитие экономики области на 

базе крупных комплексных эко-

номических проектов. Поэтому и 

государство, и правительство об-

ласти будут рассматривать кла-

стеры как главные направления 

работы. Самарская область долж-

на стать сильной и конкуренто-

способной. И задача эта стоит не 

только перед властью, но и перед 

каждым жителем губернии», – за-

явил Николай Меркушкин.

По мнению главы региона, 

у области есть все возможности 

для того, чтобы задействовать 

весь ее промышленный потен-

циал. «Важно, как мы будем ра-

ботать, как будут использованы 

ресурсы, направленные в Самар-

скую область: пойдут ли они на 

дело или же уйдут в песок», – под-

черкнул глава региона.

Генеральный директор «ЦСКБ-

Прогресс» Александр Кирилин, 

выступая на форуме, заявил, что 

у руководителей предприятий 

Самарской области уже есть по-

нимание, как можно выйти на 

показатели выше докризисных. 

«Мы понимаем, что должны сти-

мулировать развитие промыш-

ленности, переоснащать про-

мышленный сектор и повышать 

его энергоэффективность. Я на-

деюсь, что мы сформируем ин-

новационную промышленность 

на должном уровне. Когда бизнес 

и власть слышат друг друга, в об-

ласти развития космоса делаются 

великие дела. У нас масса инно-

вационных проектов – например, 

по новым ракетоносителям. Они 

должны увидеть жизнь, потому 

что Россия должна быть великой 

космической державой», – сооб-

щил в своем выступлении Алек-

сандр Кирилин.

К совместному решению по-

ставленных перед Самарской 

областью задач и объединению 

всех имеющихся ресурсов при-

зывал и спикер губернской думы 

Виктор Сазонов. Он отметил, 

что Россию ждет глобальная мо-

дернизация всех сторон жизни 

общества, и особая роль в этом 

принадлежит регионам. «Самар-

ская область – один из наиболее 

развитых субъектов Федерации, 

имеющий гигантский потен-

циал, который обязательно нуж-

но реализовать. Поставленные 

задачи мы сможем решить только 

в единстве. Причем речь не толь-

ко о единстве власти и общества, 

но и о национальном единстве. 

В Самарской области живут 

и трудятся представители более 

130 национальностей, и тради-

ции добрососедских отношений 

всегда были ценны для нас», – со-

общил Виктор Сазонов.

По завершении форума пред-

седатель Общественной палаты 

Самарской области, президент 

СГАУ Виктор Сойфер зачитал 

проект резолюции. «Мы поддер-

живаем действия губернатора, 

направленные на обеспечение 

открытого диалога общества 

и власти во имя решения на-

зревших проблем. Когда власть 

и общество слушают и слышат 

друг друга, проще отвечать на 

любые вызовы времени», – гово-

рится в тексте резолюции. Т

Согласие ради процветания

•ПОЧЕМУ?•

Министерство образования 

и науки РФ составило список 

неэффективных вузов Рос-

сии. Из 502 государственных 

учебных заведений таких ока-

залось 136, причем в список 

вошли 10 питерских универси-

тетов. Такой вывод, основан-

ный на данных министерского 

мониторинга, озадачил препо-

давателей, студентов и обще-

ственность Северной столицы.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В черном списке оказалась Санкт-

Петербургская академия теа-

трального искусства, которую 

в разное время оканчивали Ни-

колай Черкасов, Юрий Толубеев, 

Георгий Товстоногов, Алексей 

Герман, Сергей Юрский, Лев До-

дин, Алиса Фрейндлих и другие 

знаменитости. Наш корреспон-

дент связался с ректором Алексан-

дром Чепуровым.

– Александр Анатольевич, по-
чему знаменитая академия при-
знана неэффективной?
– Предложенные министерством 

критерии оценки не отражают 

специфики нашего вуза. Возь-

мем, например, средний балл 

ЕГЭ – для нас результаты твор-

ческого конкурса важнее, чем 

отметки в аттестате. Победитель 

олимпиады по русскому языку 

может оказаться бесталанным 

актером или нулевым театраль-

ным художником.

– Тогда как определить эффек-
тивность художественного 
вуза?
– Она определяется качеством 

выпускников. Мы воспитываем 

для искусства театральных звезд, 

причем работаем на всю страну. 

В числе педагогов – самые автори-

тетные сценографы, театроведы, 

менеджеры. По всем театральным 

специальностям мы являемся 

одним из ведущих вузов, на базе 

наших творческих программ 

разработаны образовательные 

стандарты по театральным на-

правлениям нового поколения.

А выдача машинных данных 

без определенного комментария 

очень серьезно вредит самой си-

стеме художественного образова-

ния. На основании неких методик 

выдали статистические данные, 

как среднюю температуру по 

больнице.

– Похоже, решение Министер-
ства образования стало для вас 
полной неожиданностью…
– Это не решение. Машина по-

считала, а людям делать выво-

ды. Важно, чтобы хватило разума 

принять правильное решение. У 

нас очень серьезные планы по мо-

дернизации материально-техни-

ческой базы академии, развитию 

новых направлений, связанных 

с мультимедиаобразованием, ра-

ботой актеров в интернет-про-

странстве. Я надеюсь, эти планы 

останутся в силе.

– Вы считаете, что это еще не 
приговор вузам?
– Если б это был приговор, это 

было бы просто безумие. Это про-

сто данные, которые следует ана-

лизировать. Реструктуризация 

или закрытие вуза не могут быть 

целью. А если цель – помочь, тог-

да мониторинги должны быть ре-

гулярными, специфичными для 

каждой группы вузов. Вот тогда 

это будет инструмент помощи, а 

не топор палача.

– А что будет с преподавателя-
ми и студентами, если предста-
вить, что вуз все-таки закроют?
– Это преподавателей и студентов 

никак не касается. Сейчас речь 

идет не о неких карательных ме-

рах, а о некорректных, неправиль-

ных оценках. Лидер театрального 

образования представлен в виде 

вуза с признаками неэффективно-

сти. Мы уже пересчитали многие 

показатели с учетом разных аспек-

тов нашей деятельности и готовы 

свою точку зрения защищать. Т

Артистов обижают

•ФЕСТИВАЛЬ•

В Астрахани завершается 

зональный тур V корпора-

тивного фестиваля «Факел» 

ОАО «Газпром». Вчера были 

названы лучшие, а сегодня ста-

нет известно имя обладателя 

Гран-при фестиваля.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Более 1,5 тысячи талантливых 

взрослых и детей собрались в эти 

дни в Астрахани, чтобы поме-

риться силами на корпоратив-

ном фестивале самодеятельных 

творческих коллективов энерге-

тической компании. Творческие 

состязания и встречи с членами 

жюри проходили на пяти сцени-

ческих площадках: Астраханского 

государственного театра оперы и 

балета, драмтеатра, театра юного 

зрителя, филармонии, а также в 

театральной части администра-

тивного центра газовиков.

Участники были самых раз-

ных возрастов: младшая груп-

па – от 5 до 10 лет, средняя – от 11 

до 16 – и общая группа для всех, 

кто старше 17. Главное условие – 

каждый должен иметь творческие 

способности. Ведь фестиваль кор-

поративный, участвуют в нем со-

трудники ОАО «Газпром» и их дети.

Соревнования велись в номина-

циях «Вокал» (народный, эстрад-

ный, классический, джазовый), 

«Хореография» (народная, эстрад-

ная, бальная, классическая), 

«Вокально-инструментальные 

и инструментальные ансамбли», 

«Эстрадно-цирковой и оригиналь-

ный жанр», «Фольклор». Всего за 

три конкурсных дня на сценах 

фестиваля жюри увидело более 

160 самодеятельных номеров.

Все номера отличались яркими 

красками костюмов, артистизмом 

и непреодолимым желанием побе-

дить. Ансамбль русских народных 

инструментов «Русские узоры» 

(ООО «Газпром трансгаз Сара-

тов») так зажигательно исполнил 

своих «Коробейников», что те, кто 

смот рел выступление с мониторов 

в фойе, начали пожимать плечами 

в такт и пританцовывать. А когда 

Леонид Иванов (ООО «Газпром 

трансгаз Нижний Новгород») 

виртуозно исполнил на баяне «Вре-

мена года. III часть. Лето. Летняя 

гроза» Антонио Вивальди, то зри-

тельские аплодисменты в зале и в 

фойе сказали о многом.

Не прошло незамеченным и вы-

ступление Натальи Федоровой 

(ООО «Газпром добыча Астра-

хань»). Ее инструмент – саратов-

ская гармошка – уже сам по себе 

уникален. Как говорят специали-

сты, двух одинаковых гармошек 

не бывает. Наталье удалось найти 

подход к этому удивительному ин-

струменту, и теперь на сцене они 

как настоящие друзья – и радуют-

ся, и веселятся вместе.

Очень трепетно зрите ли 

отнеслись к выступлению Ра-

дифа Бухарбаева (ООО «Газпром 

межрегионгаз»). В его руках баш-

кирский народный инструмент 

курай (длинная дудочка, сделан-

ная из особого сорта тростника, 

который растет в горах Урала) бук-

вально заворожил всех грустной 

народной мелодией о проводах 

парня на войну. По словам само-

го Радифа, инструмент, на котором 

он играет, бытует в народе уже не-

сколько тысячелетий и упомина-

ния о нем встречаются в эпических 

произведениях.

Все работы оценивали экспер-

ты в области вокала, хореографии, 

художественного мастерства. 

Жюри возглавил народный артист 

России, академик Академии Рос-

сийского телевидения Святослав 

Бэлза.

В рамках фестиваля «Факел» 

прошел и традиционный кон-

курс детского рисунка. Лучшие 

работы юных художников, пред-

ставляющих дочерние организа-

ции и предприятия «Газпрома» 

из 20 регионов страны, будут вы-

ставлены на специальной выстав-

ке в Московском Кремле. В этом 

году большинство членов жюри 

отметили жанровое разнообра-

зие картин: с легкостью читались 

натюрморты, пейзажи, бытовые 

и производственные зарисовки, 

абстрактные картины, тяготею-

щие к минимализму и строгости.

«Работы подкупают своей не-

поддельной детскостью, особым 

творческим взглядом на окру-

жающий мир, подкрепленным 

несомненным художественным 

талантом, – рассказал председа-

тель жюри фестиваля Святослав 

Бэлза. – Очень хочется увидеть 

авторов лучших рисунков, пооб-

щаться с ними, ведь, рассматривая 

многие конкурсные работы, по-

нимаешь, насколько талантливы 

эти дети, зачастую не по годам. 

И очень хорошо, что «Газпром» по-

могает развивать их творческие 

задатки, способствует дальнейшей 

реализации юных художников».

«Прове ден ие фес т и ва л я 

«Факел» давно стало для нашей 

компании доброй традицией, – от-

метил в своем обращении к участ-

никам председатель правления 

ОАО «Газпром» Алексей Миллер. – 

Ежегодно этот творческий празд-

ник приносит тысячам зрителей 

много новых впечатлений. В этом 

году он впервые проходит в Астра-

хани – одном из самых красивых 

городов страны, впервые в нем 

принимают участие представи-

тели нашей дочерней компании из 

Белоруссии. Это говорит о том, что 

фестиваль расширяется, набирает 

популярность и все больше людей 

получают возможность проявить 

в нем свой талант». Т

«Факел» зажигает звезды

•КАДРЫ•

Сбербанк начал подготовку к ново-

му этапу развития – действующая 

стратегия рассчитана до 2014 года, 

который уже не за горами. Следую-

щий пятилетний план до 2019 года 

предусматривает значительную опти-

мизацию управления бизнесом.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

Д
ля этого целый ряд блоков, испол-

няющих поддерживающие функ-

ции, будет выделен из центрального 

аппарата в отдельную структуру – 

подразделения центрального под-

чинения (ПЦП). Однако существенного 

сокращения числа персонала при этом не 

произойдет, утверждают в Сбербанке. Оно 

останется примерно на том же уровне – 240 

тысяч человек (без зарубежных активов).

Предыдущая стратегия развития Сбер-

банка была одобрена в октябре 2008 года и 

была рассчитана на период с 2009 по 2014 

год. На текущий момент Сбербанк практи-

чески выполнил все поставленные перед 

собой задачи. Внедрены новые модели вза-

имодействия с клиентами, а также модель 

работы с юридическими лицами, постро-

енная на адресном закреплении клиент-

ских менеджеров. Есть адаптированные 

предложения для отдельных клиентских 

сегментов розничного бизнеса (молодежь, 

пенсионеры, массовый высокодоходный 

сегмент). За последние несколько лет банк 

обеспечил интенсивное развитие каналов 

продаж и провел ребрендинг. Активными 

темпами идет переформатирование сети 

отделений банка. Перестроена система 

управления рисками. Чистая прибыль 

группы в 2011 году составила 315,9 млрд 

рублей, и Сбербанк вошел в топ-9 миро-

вых банков по размеру чистой прибыли. 

Уровень рентабельности собственных 

Сбербанк своих 
не увольняет
Стратегия развития не предусматривает значительного сокращения 
численности персонала

средств при этом составил 28% (целевое 

значение – не менее 20%).

«Сейчас в компании формулируется 

стратегия до 2019 года. В связи с теми при-

оритетами, что уже сформулированы, не-

обходимо, чтобы оргструктура отвечала 

задачам развития компании на эти пять лет. 

Первый этап – реформирование структуры 

Центрального аппарата. Главная задача – 

максимальная концентрация Централь-

ного аппарата на функциях управления и 

развития банка, а не операционных функ-

циях», – говорит источник в Сбербанке. В 

начале ноября президент банка Герман Греф 

анонсировал переход на новую оргструкту-

ру в Центральном аппарате (ЦА) с января 

2013 года. Это первый шаг в данном на-

правлении. В течение года ряд структурных 

подразделений будет выведен в отдельную 

структуру – подразделения центрального 

подчинения (ПЦП). Речь идет об админи-

стративном, операционном, IT-блоке. «Мы 

четко разделили для себя – есть подразделе-

ния, которые зарабатывают, а есть подраз-

деления, которые должны оказывать сервис, 

чтобы они хорошо зарабатывали», – говорит 

собеседник в Сбербанке. При этом он под-

черкивает, что речь не идет об аутсорсинге 

или создании «дочек»: «Формат отношения с 

сотрудниками точно такой же. Это штатные 

сотрудники ОАО «Сбербанк России».

В Сбербанке подчеркивают, что задачи 

по сокращению, оптимизации персонала 

как таковой не стоит. Причем как в ЦА, так и 

в территориальных банках. «Это перегруп-

пировка сил. Темы прямого сокращения 

персонала нет на повестке дня. В целом чис-

ленность персонала сильно не изменится, 

останется на прежнем уровне – порядка 240 

тысяч человек», – утверждает собеседник 

в банке. Правда, он допускает, что неэф-

фективных сотрудников будут постепенно 

заменять более эффективными. «Но это не 

сокращение, а ротация», – добавляет он. 

О том, что Сбербанк вовсе не собирается 

увольнять 25 тысяч сотрудников, как со-

общалось ранее в СМИ, заявила в интервью 

агентству «Прайм» и заместитель председа-

теля правления банка Белла Златкис. «Это 

означает изменение компетенций сотруд-

ников на этих рабочих местах... Например, 

сидела девушка – кредитный инспектор 

и рассматривала заявку клиента на полу-

чение кредита, теперь эта специальность 

меняется на специальность андеррайтера, 

то есть человека, который умеет получать 

информацию из большого количества баз 

данных, анализировать ее и принимать ре-

шения за очень короткое время. Это другая 

компетенция», – пояснила она. Т
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«В эротике кроется энергия жизни»
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ходит из русского. Пришлось 

привлечь профессионального 

переводчика, который сделал 

колоссальную работу – учил 

языку луговых мари всех акте-

ров. Именно благодаря этому 

незнакомому, многими никогда 

не слышанному языку, удалось 

добиться необходимого: смо-

тришь на пейзажи, на людей – 

вроде бы все привычное, но как 

только фильм начинает звучать, 

погружаешься в сказку. 

– Почему такая почти этниче-
ская история вызывает интерес 
за рубежом?
– Люди привыкли видеть в кино 

одни и те же сюжеты, одну и ту же 

картинку, поэтому когда появля-

ется что-то новое, это, безуслов-

но, привлекает внимание. Новое 

– не значит невероятные спецэф-

фекты или большой бюджет, это 

жизнь, которую люди никогда не 

видели. Да что в Европе – даже в 

– Я не могу вспомнить ни одного 

фильма, который представлял 

Россию на крупном фестивале и 

был чернушным. Может, они на-

зывают чернухой «Фауста» Соку-

рова? Или «Елену» Звягинцева? 

Нет, это прекрасное умное кино, и 

мы должны только гордиться, что 

такие фильмы снимают в России. 

В «Небесных женах луговых мари» 

все не черное и серое, а яркое: 

сине-зеленое, красно-желтое… 

И это никак не связано с фести-

вальной конъюнктурой, просто 

марийцы живут очень ярко.

– А что со зрителями? Многие 
ли посмотрят ваш фильм, даже 
если он будет иметь успех на фе-
стивале – вас это заботит?
– Честно говоря, не очень. Ау-

дитория авторского кино – это 

5–10 процентов от всей публики, 

они это кино и будут смотреть. 

Глупо ожидать, что публика, на-

строенная на попкорновое кино, 

придет смотреть «Фауста». Или 

думать, или грызть попкорн.

– Вас обвиняют в том, что слиш-
ком откровенно показываете 
эротические сцены.

– Да, была такая реакция на 

«Овсянок». Но я заметил, что о 

порнографии в моих фильмах, а 

вместе с тем и о морали, говорят 

только те, кто сами фильмы не 

смотрели. Уже сейчас в блогах вы-

ступают профессиональные мора-

листы, которые обливают грязью 

моих «Небесных жен», угрожают 

мне судом и расправой, хотя ни-

кто еще этот фильм не видел. Мне 

нравится снимать эротические 

сцены – не ради голых тел, а ради 

истории и эмоции: это красиво, 

сильно, энергетически наполне-

но. Без них не было бы фильма. 

В человеческой сексуальности 

скрыта огромная сила жизни и 

плодородия. Т

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ – 

НА САЙТЕ WWW.TRUD.RU

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Новый фильм екатеринбургско-

го режиссера Алексея Федор-

ченко – «Небесные жены луго-

вых мари» – попал в конкурс 

набирающего обороты Римско-

го кинофестиваля. Его карти-

на – это история о нескольких 

женщинах, принадлежащих к 

одному из малых, исчезающих 

народов России. Перед премье-

рой режиссер рассказал «Труду» 

о том, как создавать в кино па-

раллельные миры.

ЕЛЕНА ИЩЕНКО

– Алексей, ваши «Овсянки», по-
лучившие четыре приза в Ве-
неции, стали одним из серьез-
ных успехов российского кино 
недавних лет. Что за фильм вы 
сняли в этот раз?
– Это очень необычное кино, в нем 

22 новеллы о марийских женщи-

нах. В каждой – своя героиня, а 

снимали мы его в марийских де-

ревнях на границе Свердловской 

области и Башкирии и в республи-

ке Марий Эл в течение всего года 

– начали по горло в февральских 

сугробах, закончили под октябрь-

ским дождем, так что получился 

фильм-календарь.

– Почему вы вообще решили 
снимать фильм о почти вымер-
шем народе?
– Почему – вымершем? Совсем 

нет. На Волге и на Урале живет 

тысяч шестьсот марийцев! А по-

знакомил меня с этой культурой 

писатель Денис Осокин. Я про-

чел его книгу «Небесные жены 

луговых мари» лет семь назад и 

сразу решил, что нужно делать 

фильм. Мы погружались в мир 

этого народа, в его традиции, 

культуру, и в итоге решили де-

лать фильм на марийском языке. 

Это было трудно: язык луговых 

мари исчезает – остаются только 

бытовые слова, остальное при-

деревнях, соседних с теми, где мы 

снимали, об этой жизни никто не 

знает, да и не хочет знать.

– А лично вам чем эта жизнь ин-
тересна?
– Мне интересно волшебство, 

которое окружает эти народы, 

их традиции, уклад жизни. Но 

волшебная жизнь – это фон, на 

котором разворачиваются обыч-

ные человеческие истории. Мне 

неинтересно заниматься в кино 

реальной жизнью. Хотите реаль-

ной жизни – включите телевизор. 

Мне хочется создавать параллель-

ные миры. 

– Некоторые кинокритики и 
чиновники от культуры гово-
рят о том, что иностранцам 
интересно смотреть только на 
российскую чернуху, а наши ре-
жиссеры, по их мнению, этому 
всячески потворствуют. Вы мо-
жете с этим согласиться?

На выступления артистов типа 
Джей Ло публика идет больше 
посмотреть, нежели послушать. 
В этом смысле шоу не должно 
разочаровать публику: по про-
грамме одних только нарядов у 
Лопес будет семь. Основатель-
ная подтанцовка и мощные 
световые эффекты призваны 
усилить ощущение праздника. 
Лопес должна даже упасть в 
обморок – весьма натурально, 
хотя и не искренне. Дженнифер 
готова пообщаться с публикой в 
первых рядах, так что фанатам 
есть смысл прийти пораньше.

У таких мадам, как Лопес, 
даже райдер – часть шоу. Требо-
вания певицы к организаторам 
концерта существуют не только 
для того, чтобы их выполняли, 
но и для того, чтобы об этих при-
хотях узнали простые смертные 
и томно вздохнули. Например, 
ее гримерка должна быть вы-
полнена исключительно в бе-
лых тонах, и там просто обязан 
царить аромат ванили и должны 
гореть ароматические свечи. 
Лопес приезжает со своим но-
вым бойфрендом Каспером, и 

для них оборудуют специальный 
диванчик с love seat (кресло 
любви) – тоже исключительно 
белый. Кстати, гримерка долж-
на быть оборудована не только 
на площадке, но и в гостинич-
ном номере. Для детей, Эммы 
и Макса, и там, и там требуется 
отдельная комната. Полотен-
ца и халаты для чад поп-дивы 
должны быть с вышитыми име-
нами и рисунками – с бегемоти-
ком для одного и крокодильчи-
ком для другого. 

У богатых свои причуды, а 
вот перед публикой стоят более 
прозаические задачи – как 
подешевле купить билет. Офи-
циальный продавец Parter.ru, 
указанный на сайте певицы, 
предлагает посетить фан-зону 
в воскресенье за 5500 рублей. 
Почти все остальные билеты 
раскуплены или забронирова-
ны, разве что кроме самых до-
рогих – по 22 тысячи и 38 500 
(!) рублей. По этим показателям 
Россия, как всегда, впереди 
планеты всей. Например, на 
предстоящем концерте в Бел-
граде билет в фан-зону стоит 
в пересчете на наши деньги 
2100 рублей, средняя часть 
партера – 1500 рублей, за-
дняя – 1000 рублей, в то время 
как в Москве даже билеты 
на самые неудобные места 
амфитеатра невозможно най-
ти дешевле чем за 10 тысяч. 
Промоутеры все обвинения 
в жлобстве обычно отметают 
напрочь, оправдываясь, что 
в России по-другому форми-
руется зал и дорогие билеты 
появляются за счет того, что 

есть дешевые (самый дешевый 
балкон на Джей Ло в Москве 
стоит 2750 рублей). А когда не-
стыковки слишком уж видны, 
переводят стрелки на самих 
звезд. Дескать, те восприни-
мают Россию как недоеную 
корову с кучей нефтедолларов. 
Может, она тогда у нас упадет в 
обморок не один раз, а хотя бы 
пару-тройку? Чтобы нам не так 
обидно было. Т

КОНСТАНТИН БАКАНОВ

Работа Василия Кандинского
поставила рекорд: картина «Эскиз к импровизации №8» продана на аукционе Christie’s за 23 млн долларов и стала самым дорогим произведением 

этого художника. Ранее рекорд цены на Кандинского принадлежал «Фуге», проданной в 1990-м за 20,9 млн долларов

Концертами в московском «Крокус Сити Холле» 10 и 11 

ноября ознаменуется визит в Россию американской 

певицы и актрисы, чья пятая точка (но не голос) за-

страхована на сумму, по разным источникам, от 300 

миллионов до миллиарда долларов. Разогревать диву 

в российской столице будет Анна Седокова.
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Цены на Лопес – 
упадешь в обморок

ГАСТРОЛИ

Большой цирк для 
маленьких циркачей

На этот раз сказочное пред-
ставление в Цирке на Цветном 
бульваре смогли увидеть дети 
Шуйского детского дома-шко-
лы (находящегося в Иванов-
ской области) и Юровской 
школы-интерната для детей, 
больных ДЦП (Раменский рай-
он Подмосковья).

Для ребят из Шуи посеще-
ние цирка стало особенным 
событием еще и потому, что 
воспитанники этого детского 
дома создали у себя цирковую 
секцию и мечтали увидеть 
цирк изнутри. Для участников 
этой секции (а в ее составе 
дети от 7 до 17 лет) была про-
ведена экскурсия за кулисами 
цирка. Ребятам показали 

грим-уборную Юрия Никулина, 
репетиционные залы и даже 
предложили прокатиться на 
лифте, на котором доставляют 
на арену слонов.

«Многие из этих детей 
были в цирке первый раз в 
своей жизни, – говорит Алек-
сандра Коношенкова, пресс-
секретарь фонда «Поделись 
теплом», ставшего нашим пар-
тнером в этом проекте. – Они 
в таком восторге! Для детей с 
ДЦП любой выход в свет очень 
важен. А ребята из цирковой 
студии благодаря «Труду» нако-
нец смогли осуществить свою 
мечту!»   Т

МАРИНА ПЕТРОВА

В минувшие выходные газета «Труд» организовала 

для детей-сирот и детей с ограниченными возмож-

ностями из нескольких воспитательных учреждений 

праздничный поход в Московский цирк Никулина на 

Цветном бульваре. Такие акции газета теперь наме-

рена проводить регулярно.

культуре, верованиях, традициях 

еще одного малого, практического 

исчезнувшего народа – луговых 

мари. Картина представляет собой 

цепь новелл, связанных не сюже-

том, а общим местом действия и 

общим поэтическим настроени-

ем – этакий кинематографиче-

ский венок сонетов.
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«Вечное возвращение» 
в Вечный город

•ФЕСТИВАЛЬ•

Сегодня в Риме стартует 

седьмой по счету, но весьма 

амбициозный международ-

ный кинофестиваль, который 

поставил своей целью зат-

мить старушку-Венецию. Все 

предпосылки для этого есть: 

бюджет Римского кинофести-

валя составил 11 млн евро, 

а возглавил его опытнейший 

фестивальный менеджер 

Марко Мюллер, который по 

иронии судьбы с 2004-го по 

2011 год был успешнейшим 

художественным директором 

венецианской Мостры. Теперь 

на новом посту ему предстоит 

затмить свое же детище.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

М
арко Мюллер всегда был 

неравнодушен к россий-

скому кино. Это во мно-

гом благодаря его чутью 

в Венеции прогремели 

фильмы «Возвращение» Андрея 

Звягинцева, «Первые на Луне» 

Алексея Федорченко, «Бумаж-

ный солдат» Алексея Германа-

младшего, «Фауст» Александра 

Сокурова. Мюллер остался верен 

своим пристрастиям и нынче: в 

Риме намечается настоящая экс-

пансия русского кино.

Так, фильмом открытия станет 

«В ожидании моря» Бахтиера Ху-

дойназарова, автора «Братана», 

«Шика», «Лунного папы» и других 

замечательных лент. В этот раз ре-

жиссер снял большой междуна-

родный проект с участием России, 

Бельгии, Германии, Франции, 

Казахстана, Украины. Картину 

пока никто не видел: Бахтиер рас-

сказал обозревателю «Труда», что 

дирекция фестиваля запретила 

показывать ленту даже друзьям. 

Но коротко поведал мне о ее со-

держании: «Это фильм об ушед-

шем море, о рыбаках, которые 

остались без воды и без главного 

дела своей жизни. Главный герой, 

капитан рыболовецкого судна – 

его играет Егор Бероев, – по сте-

чению обстоятельств попадает на 

10 лет в тюрьму, а когда выходит из 

нее, море уже ушло, кругом только 

голая степь. И он с командой тянет 

корабль по степи в поисках воды. 

Снимали в Казахстане, в суровых 

и красивых, поистине библейских 

местах. По жанру это и притча, и 

психологическая драма, и экшен. 

Надеюсь, что старт фильма в Риме 

поможет его дальнейшему про-

кату в России. Очень хочу, чтобы 

фильм, который снимался шесть 

долгих лет, увидело как можно 

больше зрителей».

Фильм «В ожидании моря», ко-

торый фестивальная дирекция на-

зывает визуальной симфонией, 

покажут в Риме вне конкурса. 

А в конкурсе участвует новая кар-

тина екатеринбургского режиссе-

ра Алексея Федорченко «Небесные 

жены луговых мари». Как и его зна-

менитые «Овсянки», рассказыва-

ющие о жизни потомков племени 

меря, его новая работа основана на 

Соперничать Федорченко 

будет не только с мастерами 

американского, азиатского, ев-

ропейского кино, но и с нашей 

знаменитой соотечественницей, 

одесситкой Кирой Муратовой. 

Ее 21-й по счету фильм «Вечное 

возвращение. Кинопробы» – 

по-своему интересный опыт 

исполнения одного и того же 

эпизода разными актерскими 

парами. В картине снялись столь 

любимые Муратовой Олег Та-

баков, Алла Демидова, Сергей 

Маковецкий, Рената Литвино-

ва, Наталья Бузько, Виталий 

Линецкий…

Российский и украинский 

фильмы будут соревноваться еще 

с 11 фильмами основного кон-

курса. Оценивать его будет жюри 

под руководством американско-

го режиссера, неоднократного 

призера Каннского фестиваля 

Джеффа Николса. В состав жюри 

вошел и наш успешный соотече-

ственник Тимур Бекмамбетов. 

Итоги фестиваля станут извест-

ны 17 ноября. Т

Марко Мюллер, 
новый директор 
Римского 
фестиваля, 
бывший 
многолетний 
глава киносмотра 
в Венеции, всегда 
был неравнодушен 
к российскому 
кино

Российским фильмом «В ожидании моря» откроется Римский кинофестиваль.
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Рим постарается затмить Венецию. И мы на этом празднике не лишние!
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ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Соперник украинца Вах пока вы-

ступает на профессиональном 

ринге без поражений. Правда, 

в числе побежденных им боксеров 

совсем немного тех, кого принято 

называть топовыми. Из тех супер-

тяжей, которых бил Мариуш Вах, 

известными можно назвать только 

Кевина Макбрайта и Тая Фильдса. 

Но одно обстоятельство делает бой 

Кличко – Вах интересным: впер-

вые за время пребывания Влади-

мира в элите мирового бокса его 

соперник будет выше него ростом.

Корреспондент «Труда» об-

судил предстоящий бой с из-

вестным российским тренером 

Александром Зиминым, который 

успешно работал и с самыми га-

баритными нашими боксерами, 

в том числе приводил Николая 

Валуева к чемпионскому титулу.

– Да, в какой-то мере этот не-

привычный для Кличко фактор 

роста может доставить ему непри-

ятности, – считает Зимин. – Нико-

лай Валуев с подобными пробле-

мами не сталкивался, но другой 

мой ученик – двухметровый Вя-

чеслав Яковлев в аналогичные си-

туации попадал. Так что довольно 

серьезно придется менять такти-

ческий рисунок. Я думаю, Кличко-

младший свой знаменитый левый 

джеб будет использовать, но ему 

придется проводить его быстрее 

обычного и при этом не столь ча-

сто. Теперь Владимир будет все 

чаще «разрывать» дистанцию. Он 

сейчас должен работать на повы-

шенных скоростях, стараться вхо-

дить в ближний и средний бой, в 

большей мере использовать удары 

снизу и сбоку. Впрочем, в этих ком-

понентах Кличко столь же силен, 

как и во многих других. Кроме 

того, этот бой для него будет до-

бровольной защитой титула. А уж 

братья Кличко сами себе не враги, 

чтобы выбирать для добровольной 

защиты самых сложных и опас-

ных соперников. Во-первых, на-

помню, как три года назад Володя 

уверенно разобрался с Хасимом 

Рахманом. Этот знаменитый аме-

риканец, когда-то сенсационно но-

каутировавший самого Леннокса 

Льюиса, ростом пониже Кличко, 

но зато превосходит его в длине 

рук. Тем не менее Володя своей 

грамотной тактикой сразу свел это 

преимущество соперника на нет. 

Во-вторых, и по ходу тренировоч-

ного лагеря перед предстоящим 

боем Владимир Кличко спаррин-

говался с достаточно высокими 

спортсменами, чтобы психоло-

гически привыкнуть к такому об-

стоятельству и чтобы отработать 

различные тактические варианты 

атак. А вообще все последние свои 

бои Владимир Кличко проводит 

одинаково уверенно и успешно, 

так что пока не вижу в Вахе такого 

соперника, который сможет изме-

нить расклад сил в супертяжелой 

весовой категории. Но, с другой 

стороны, как бы Кличко-младший 

ни был силен, умел и осторожен, 

фактор «шального» удара у столь 

крупных боксеров все-таки имеет 

большое значение.

Отметим, что гонорар Мари-

уша Ваха за этот бой составит 

650 тысяч долларов. Размер гоно-

рара Владимира Кличко составит 

от 2,5 до 3 млн евро. Т

– В Лиге чемпионов участвуют 
лучшие команды континента, поэ-
тому наивно полагать, что можно 
легко кого-то обыграть. С другой 
стороны, летом ожидания у нас 
действительно были выше. Жда-
ли, что и «Зенит», находившийся в 
начале сезона в хорошей форме, 
с приобретением двух игроков 
высокого класса будет претендо-
вать на большее, и «Спартак» не 
ударит в грязь лицом…

Но время все расставило по 
местам. Если взять спартаков-
цев, то неровный, нестабильный 
футбол, который команда пока-
зывала в первых матчах под ру-
ководством нового тренера Уная 
Эмери, до сих пор никуда не дел-
ся. Красно-белые по-прежнему 
могут выдать великолепный матч, 
а следующий – провалить. Осо-
бенно бросаются в глаза пробле-
мы в обороне. Взаимодействия в 
этой линии, мягко говоря, остав-
ляют желать лучшего – слишком 
мало встреч проведено на ноль. 
Свой последний матч «Спартак» 
уступил «Бенфике» 0:2, а ведь это 
не предел – португальцы могли 
забивать и третий, и четвертый.

Команда, которая проповеду-
ет атакующий футбол, в обороне 
должна иметь футболистов, об-
ладающих хорошей скоростью и 
умеющих играть один в один, не 
нарушая правила и не получая 
красные карточки. Эта пропис-
ная истина как никогда приме-
нима к «Спартаку». И вроде бы 

летом Эмери получил всех игро-
ков, которых хотел у себя видеть, 
но все-таки необходимо было 
приобрести еще одного-двух 
высококвалифицированных 
защитников. Как показывают 
лигочемпионские матчи, оплош-
ность на трансферном рынке вы-
шла серьезная. Оборонительные 
действия «Спартака» попросту не 
соответствуют уровню турнира.

Впрочем, из-за своей неста-
бильности подопечные Эмери мо-
гут сыграть и неожиданно хорошо. 
Следующий матч должен вынести 
вердикт «Спартаку». При этом 
играть придется с «Барселоной», 
которая наверняка привезет в 
Москву основной состав.

У «Зенита» больше шансов 
пройти в плей-офф. В неудачах 
повинны объективные причины: 
травмы ведущих игроков, скан-
дально известное «дело Денисо-
ва», которое привело к расколу 
коллектива. Сейчас Данни и Дени-
сов в строю, до следующего матча 
чуть меньше двух недель, и то 
взаимопонимание, которое было 
у футболистов раньше, они могут 
восстановить. Матч с «Андерлех-
том» показал, что желание выйти 
из коматозного состояния при-
сутствует. Игроки понимают, что 
только объединившись они могут 
что-то показать. И все-таки удач-
ное выступление в Лиге чемпио-
нов для России пока не по силам. 
Если говорить о победе в турнире, 
то наш уровень – Лига Европы.

Сезон в главном европейском турнире для России не за-

дался. «Зенит» со «Спартаком» потерпели очередные по-

ражения, что практически свело на нет шансы на выход в 

плей-офф. Каждая новая неудача наших клубов все резче 

контрастирует с их амбициями, высказывавшимися нака-

нуне старта кампании. Специально для «Труда» ситуацию 

комментирует известный специалист Рашид Рахимов.

Серые будни нашего футбола
Болельщики бьют рублем: переход на систему «осень-весна» 
вынуждает их смотреть матчи по телевизору

Организатором похищения сестры Халка
оказался владелец ресторана, изначально проходивший по делу как свидетель

Бить или не бить?

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В последнее время дискуссии 

на тему целесообразности пере-

хода российского чемпионата 

на осенне-весенний календарь 

возобновились с прежней си-

лой. Едва наступили холода, 

качество игры команд ухудши-

лось, телевизионная картинка 

со стадионов потускнела, а 

трибуны начали стремительно 

пустеть. Свою позицию по этому 

вопросу «Труду» поведал лучший 

футболист страны 1972 года Ев-

гений Ловчев.

ИВАН ДМИТРИЕНКО

К
огда затеяли переход на но-

вую систему, все футболь-

ные люди, те, кто раньше 

играл сам, предупреждали: 

сначала надо построить но-

вые арены, а потом уже менять 

календарь. Потому что мы в свое 

время достаточно намесили гря-

зи на советских еще полях. При-

рода в России такая, что послед-

ние игры чемпионата – в конце 

октября и начале ноября – всегда 

приходилось играть в перчатках 

и в хлопковом белье под спор-

тивной формой. В результате у 

многих бывших футболистов 

проблемы с отмороженными 

конечностями и другими частя-

ми тела.

Однако люди, которые футбо-

листами не были и не знают, что 

такое скользить по ноябрьскому 

обледенелому полю, придержи-

вались иного мнения. Это бизнес-

мены – Гинер, Федун, чиновни-

ки – Прядкин, Чебан, одиозный 

экс-глава РФС Фурсенко. Спустя 

два года уму непостижимо, по-

чему именно они стояли у руля 

реформы, взяв на себя смелость 

диктовать условия профессио-

налам. Последних в РФС вообще 

крайне мало. Кроме Никиты Пав-

ловича Симоняна, Саши Мирзо-

яна, Коли Писарева, Игоря Ша-

лимова и еще некоторых людей, 

не вижу в Доме футбола тех, кто 

в состоянии принимать столь 

ключевые решения.

Сторонники системы «осень-

весна» увещевали: новая систе-

ма даст нам возможность луч-

ше выступать в еврокубках. Но 

ведь раньше киевское «Динамо», 

тбилисское «Динамо», «Зенит» и 

ЦСКА выигрывали еврокубки и 

без нее. А более теплые страны, 

например Греция и Турция, где 

климат вроде бы располагает, 

в Европе на вторых ролях. Не-

трудно было бы сделать вывод: 

только оттого, что будем играть 

при теплой погоде и на хороших 

полях, кубки нам не достанутся. 

Выигрываются они за счет рабо-

ты – грамотного подбора состава, 

подготовки резерва, общего раз-

вития футбола в стране.

Когда начался нынешний 

чемпионат, все радовались: «Как 

здорово, мы играем на зеленых 

газонах!» Но, как известно, по-

сле выпивки наступает похмелье. 

Оно сейчас и приходит, вместе с 

приходом зимних холодов: суро-

вые реалии «демисезонного» фут-

бола заставляют пересматривать 

самые, казалось бы, многообе-

щающие проекты. Обсуждение 

эффективности календаря идет 

полным ходом, и эмоциональный 

накал будет только повышаться. 

До зимней паузы еще несколь-

ко туров, а поля уже никуда не 

годятся. А дальше будет только 

хуже, придется играть на насто-

ящем месиве.

И постепенно наступит осоз-

нание, что от самого факта смены 

календаря футбол автоматически 

годичный, и в итоге мы вернемся 

к своему традиционному кален-

дарю. Вот только одно первен-

ство – за счет двух полуторных – у 

наших команд украдут…

И все же хочу подчеркнуть: да, 

мы поторопились, но в принципе 

переходить на систему «осень-

весна» надо. За счет этого у нас 

трансферные окна будут совпа-

дать по срокам с европейскими, 

что будет дисциплинировать се-

лекционеров и тренеров и научит 

их готовить команду к сезону по 

мировым стандартам – за один 

месяц, а не за три. Несколько лет 

будем привыкать к такому гра-

фику, а когда приспособимся, 

футбол в стране в целом станет 

более конкурентоспособным. 

Но тогда уж пусть все будет по-

настоящему: без трехмесячной 

зимней паузы и с манежами, на 

которых можно играть в январе.

Что касается текущего сезо-

на, то он, увы, пойдет насмар-

ку… С другой стороны, чтобы 

прийти к правильным выводам, 

наверное, все же стоило увидеть 

последствия необдуманной ре-

формы воочию, распробовать ее 

на вкус. В этом смысле он крайне 

полезен. Т

•БОКС•

В ночь с субботы на воскресе-

нье обладатель многочислен-

ных боксерских титулов в су-

пертяжелом весе Владимир 

Кличко проведет бой против 

поляка Мариуша Ваха. Бой со-

стоится в Гамбурге в O2 World 

Arena в присутствии 14 тысяч 

зрителей.

не станет лучше. Режим «осень-

весна» включили, но это ведь не 

значит, что теперь в России бу-

дут тропики. А психологическая 

модель, которую в качестве ар-

гумента преподносила команда 

Фурсенко, – переход создаст сти-

мул быстрее построить стадио-

ны, – не работает в наших услови-

ях. Вообще все, на что опирался 

Фурсенко, не работает в футболе. 

Кончилось тем, что и сам Фурсен-

ко в нем не работает.

Когда он продавливал реше-

ние, весь исполком проголосовал 

за по принципу «одобрямс». Лишь 

один человек – нынешний прези-

дент РФС Николай Толстых – был 

против. Он человек сложный, и 

в каких-то моментах его пове-

дение, с моей точки зрения, не-

приемлемо, но я уверен: он всегда 

работает на благо футбола и всег-

да отстаивает правильные вещи. 

И у меня нет сомнений в том, что 

Толстых инициирует пересмотр 

реформы, и те, кто однажды кри-

чал «одобрямс» в одну сторону, 

крикнут в другую.

Это будет не сейчас, а следу-

ющим летом, после окончания 

чемпионата. Следующий сезон, 

вероятно, опять будет полутора-

РАШИД РАХИМОВ
ТРЕНЕР

ВЗГЛЯДЛига 
чемпионов:
безнадега.ру

СТАВКИ

1,07 46 9,8
коэффициент 
на победу 
Владимира Кличко

коэффициент 
на ничейный 
исход боя

коэффициент 
на победу 
Мариуша Ваха

В такую погоду и на таких полях яркого футбола ждать не приходится. А то ли еще будет...

Выступление «Спартака» в Лиге чемпионов, впрочем, как и 

«Зенита», ничего, кроме разочарования, не вызывает.
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ОВНЫ, затраты дня вам 
не компенсирует никто, 
кроме вас. Если не увере-

ны, что у вас хватит сил или време-
ни на какое-нибудь дело, лучше и не 
начинайте.

ВЕСЫ, следуйте советам 
профессионалов и учитесь 
тому, что знаете не очень 

хорошо. Для того чтобы что-то отра-
ботать, потребуется не только реши-
тельность, но и усидчивость.

ТЕЛЬЦЫ, представители 
вашего знака умеют ис-
пользовать вещи не только 

по своему назначению. Сегодня 
вам опять предстоит проявить сно-
ровку и выдумку. 

СКОРПИОНЫ, вы пред-
почли бы готовиться посте-
пенно, но сделать это в лю-

бом случае не получится. Придется 
принимать решения в неудобных 
местах и в спешном порядке.

БЛИЗНЕЦЫ, не стоит идти 
у кого-то на поводу, если 
вы и сами можете указать 

направление. Если хотите проде-
монстрировать лидерские качества, 
сейчас как раз удачный момент.

СТРЕЛЬЦЫ, конечно, 
молчание – золото, но се-
годня вам следует больше 

говорить. Единственное, в чем себя 
следует ограничивать, – выбор 
темы. 

РАКАМ придется стол-
кнуться с работой, которую 
припишут другому. Если вас 

это не устраивает, не соглашайтесь. 
И не надейтесь, что потом можно 
будет объяснить что к чему.

КОЗЕРОГИ, ваши личные 
дела потребуют определен-
ных навыков. Скажем, вы 

успеете вовремя остановить парик-
махера, если поймете, как именно 
должно происходить окрашивание.

ЛЬВЫ, день подойдет для 
того, чтобы освоить техни-
ку. Во всех смыслах. Хватит 

полагаться на интуицию и на то, что 
пока вас «проносило». В любой мо-
мент ситуация может измениться.

ВОДОЛЕИ, говорят, кто 
много хочет, мало полу-
чит. Но с вами это правило 

не сработает. Поэтому стремитесь 
к большему и гоняйтесь за несмет-
ным количеством «зайцев».

ДЕВЫ, если у вас есть под-
тверждения собственных 
успехов, то можете претен-

довать на более высокую должность 
или участие в проекте, который рас-
считан на серьезную перспективу.

РЫБЫ, скептично отнеси-
тесь к перспективам, ко-
торые перед вами рисуют. 

Скорее всего, они лопнут как мыль-
ные пузыри. И никто и не вспомнит, 
что идея была не вашей. 
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По горизонтали: 5. Парень в 
бескозырке. 9. Кто подтягивает 
за деньги отстающего ученика? 
11. Африканская страна с автома-
том Калашникова на флаге. 12. Ге-
рой многих восточных анекдотов 
и притч, памятник которому уста-
новлен в Бухаре. 13. Какая ягода 
особенно ускоряет процесс осво-
бождения организма от продуктов 
метаболизма? 16. «Секатор» для 
аномалии. 17. Папский венец. 
18. Королева грузинских рек. 
19. Мститель, рисовавший букву 
«зет». 23. С чем долго училась об-
ращаться голливудская звезда 
Холли Берри перед съемками в 
фильме «Женщина-кошка»? 24. 
Магазин для больных. 27. Муха 
со склонностью к алкоголизму. 
28. Крах союза. 30. Подмосков-
ный поселок с писательским го-
родком. 31. Любимый фарфор им-
ператора Наполеона Бонапарта.

По вертикали: 1. Политическое 
лицемерие. 2. «Повелитель 
мертвых» среди магов. 3. Язык 
программирования. 4. Усач из ак-
вариума. 6. Сырье для фосфорной 
кислоты. 7. Гуру в иудаизме. 8. Чем 
суши запивают? 10. Дочь разбой-

ника из сказочной повести Астрид 
Линдгрен. 14. Художественная 
резьба по камню. 15. Диспут на ру-
ках. 20. Обращение за справкой. 
21. Подполковник, раскрывающий 
таинственные убийства звезд, из 
повести Александры Марининой 
«Черный список» . 22. Овощ в 
основе настоя для снятия отеков 
под глазами. 25. Лагерь для пио-
нерской элиты. 26. «Свой человек» 
в Ташкенте. 29. Кто обычно стоит 
рядом с евангелистом Марком на 
иконах?

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 2 ноября

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220 10265
10225 32068

Каспийский трубопроводный консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере (№ 1251-OD) на право заключения договора 
на поставку материалов и оборудования производства EXFO 

и Fujikura для кабельных сетей КТК-Р 
(поставка в г. Новороссийск, Краснодарский край, Российская Федерация).

Подробная информация о порядке 
и сроках проведения предквалификационного отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Открытое акционерное общество  «Тер-
риториальная генерирующая компания 
№9»  сообщает о проведении внеочеред-
ного Общего собрания акционеров Обще-
ства в форме заочного голосования со 
следующей повесткой дня:

1. Об одобрении крупной сделки.
Почтовый адрес, по которому должны 

быть направлены заполненные бюллетени 
для голосования: 

– 117452, Российская Федерация, 
г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28, 
«В», ЗАО «Профессиональный регистраци-
онный центр»;

– 614990, Российская Федерация, 
г. Пермь, Комсомольский проспект, 48, 
ОАО «ТГК-9».

Дата окончания приема заполненных 
бюллетеней для голосования: 10 декабря 
2012 года.

Информацией (материалами), предостав-
ляемой лицам, имеющим право на участие во 
внеочередном Общем собрании акционеров 
Общества, является:

проект решения внеочередного Общего 
собрания акционеров;

пояснительная записка по вопросу по-
вестки дня внеочередного Общего собрания 
акционеров Общества;

ключевые условия проекта договора, 
выносимого на одобрение внеочередного 
Общего собрания акционеров Общества;

выписка из протокола заседания Сове-
та директоров Общества по вопросу об ут-
верждении проекта решения внеочередного 
Общего собрания акционеров Общества по 
одобрению крупной сделки;

выписка из протокола заседания Совета 
директоров Общества по вопросу об опреде-
лении цены крупной сделки, выносимой на 

одобрение внеочередного Общего собрания 
акционеров Общества; 

расчет стоимости чистых активов Обще-
ства по данным бухгалтерской отчетности 
Общества за последний завершенный от-
четный период;

выписка из протокола заседания Совета 
директоров Общества об определении цены 
выкупа акций Общества, с указанием цены 
выкупа акций;

отчет независимого оценщика о рыноч-
ной стоимости акций Общества, требования 
о выкупе которых могут быть предъявлены 
Обществу;

уведомление о праве требовать выкупа 
акций Общества и формы требования о вы-
купе и отзыва требования о выкупе.

Лица, имеющие право на участие во внео-
чередном Общем собрании акционеров Обще-
ства, могут ознакомиться с указанной инфор-
мацией (материалами) в рабочие дни в период 
c 19 ноября 2012 года по 10 декабря 2012 
года включительно по адресам:

– с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 
минут местного времени по следующему 
адресу: 614990, Российская Федерация, 
г. Пермь, Комсомольский проспект, 48, 
тел. +7 (8332) 57-44-37, +7 (342) 243-77-13, 
+7 (495) 980-59-00 доб. 1809 ОАО «ТГК-9»;

– с 09 часов 30 минут до 13 часов 
30 минут мск. по следующему адресу: 
117452, Российская Федерация, г. Мо-
сква, Балаклавский проспект, д. 28, «В», 
тел. +7 (495)229-38-82, ЗАО «Профессио-
нальный регистрационный центр».

Список лиц, имеющих право на участие во 
внеочередном Общем собрании акционеров              
ОАО «ТГК-9», составлен по состоянию на 02 
ноября 2012 года.

Совет директоров ОАО «ТГК-9»

Открытое акционерное общество
 «Территориальная генерирующая компания №9»

Российская Федерация, 614990, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48

Сообщение 
о проведении внеочередного Общего собрания акционеров ОАО «ТГК-9» 

Уведомляем вас о том, что акционеры, 
проголосовавшие «ПРОТИВ» или не приняв-
шие участие в голосовании по вопросу по-
вестки дня внеочередного Общего собрания 
акционеров ОАО «ТГК-9», которое состоится 
10.12.2012 «Об одобрении крупной сделки»  
вправе требовать выкупа Обществом всех 
или части принадлежащих им акций в случае 
принятия внеочередным Общим собранием 
акционеров Общества решения об одобре-
нии крупной сделки. 

Выкуп акций будет осуществляться по 
цене, определенной Советом директоров 
ОАО «ТГК-9» на основании отчета незави-
симого оценщика в соответствии с п.3 ст.75 
Федерального закона «Об акционерных об-
ществах», которая составляет 0,0021 (ноль 
целых двадцать одна десятитысячная) рубля 
за одну обыкновенную акцию Общества. 

Список акционеров, имеющих право 
требовать выкупа Обществом принадлежа-
щих им акций, составляется на основании 
данных реестра акционеров Общества по 
состоянию на 02.11.2012 (день составле-
ния списка лиц, имеющих право на участие 
в Общем собрании акционеров, которое 
состоится 10.12.2012). 

Выкуп акций будет осуществляться Об-
ществом в следующем порядке: 

1. Акционер, имеющий право требовать 
от ОАО «ТГК-9» выкупа всех или части при-
надлежащих ему акций, должен направить 
в Общество требование о выкупе принад-
лежащих ему акций (далее – «Требование») 
в письменной форме с указанием: 

фамилии, имени, отчества (полного наи-
менования) акционера; 

места жительства (места нахождения) 
акционера; 

количества, категории (типа) и государ-
ственного регистрационного номера выпу-
ска акций, выкупа которых требует; 

паспортных данных для акционера – фи-
зического лица; 

основного государственного регистра-
ционного номера (ОГРН) акционера – юри-
дического лица в случае, если он является 
резидентом, или информации об органе, 
зарегистрировавшем иностранную орга-
низацию, регистрационного номера, даты 
и места регистрации акционера – юриди-
ческого лица, в случае, если он является 
нерезидентом; 

банковских реквизитов для перечисле-
ния денежных средств. 

Примерная форма Требования размеще-
на на веб-сайте Общества в сети Интернет: 
www.tgc-9.ru, также ее можно получить по 
адресу 614990, Российская Федерация, г. 
Пермь, Комсомольский проспект, 48, ОАО 
«ТГК-9».

Подпись акционера – физического лица, 
равно как и его представителя, на Требо-
вании и на отзыве указанного Требования 
должна быть удостоверена нотариально или 
держателем реестра акционеров Общества. 

Требование акционера – юридического 
лица должно содержать подпись уполномо-
ченного лица акционера – юридического ли-
ца и печать акционера – юридического лица. 

В случае если Требование подписано 
уполномоченным представителем акцио-
нера – физического лица/юридического 
лица, к требованию должен прилагаться 
оригинал оформленной в соответствии с за-
конодательством Российской Федерации до-
веренности, подтверждающей полномочия 
представителя акционера – физического 
лица/юридического лица на подписание 
Требования. 

В случае если акции, выкупа которых тре-
бует акционер, учитываются на счете депо 
в депозитарии, к Требованию прилагается 
оригинал выписки со счета депо акционера, 
с указанием общего количества учитыва-
емых ценных бумаг и количества акций, 
подлежащих выкупу, в отношении которых 
осуществлено блокирование операций, вы-
данной депозитарием. 

2. Требование акционера о выкупе при-
надлежащих ему акций направляется или 
вручается Обществу. 

Требование направляется по следующе-
му почтовому адресу: Российская Федера-
ция, 614990, г. Пермь, Комсомольский про-
спект, 48, ОАО «ТГК-9»  или представляется 
акционером лично по адресу: Российская 
Федерация, 614990, г. Пермь, Комсомоль-
ский проспект, 48,  с 09 часов 00 минут до 
13 часов 00 минут по местному времени. 

3. Требование должно быть предъявлено 
Обществу не позднее 45 (сорока пяти) дней с 
даты принятия внеочередным Общим собра-
нием акционеров указанного выше решения 
об одобрении крупной сделки, то есть, начи-
ная с 11.12.2012 и не позднее 24.01.2013. 
Требования, поступившие в Общество ранее 
11.12.2012, а также Требования, поступив-

шие после 24.01.2013, к рассмотрению при-
ниматься не будут. 

В соответствии с абз.3 п.3 ст.76 Федераль-
ного закона «Об акционерных обществах», с 
момента получения Обществом Требования 
до момента внесения в реестр акционеров 
Общества записи о переходе прав собствен-
ности на выкупаемые акции к Обществу или 
до момента отзыва акционером Требования 
акционер не вправе совершать связанные с 
отчуждением или обременением этих акций 
сделки с третьими лицами. 

Акционер вправе отозвать свое Требова-
ние не позднее 45 (сорока пяти) дней с даты 
принятия внеочередным Общим собранием 
акционеров указанного выше решения об 
одобрении крупной сделки, то есть, начи-
ная 11.12.2012 и не позднее 24.01.2013. 
В этом случае акционер направляет или 
вручает в письменной форме отзыв Требо-
вания по адресу, по которому направляется 
Требование. Отзыв акционером Требования 
должен поступить в Общество не позднее 
указанного срока. 

Примерная форма отзывы требования 
размещена на веб-сайте Общества в сети 
Интернет: www.tgc-9.ru, также ее можно по-
лучить по адресу 614990, Российская Феде-
рация, г. Пермь, Комсомольский проспект, 
48, ОАО «ТГК-9».

4. В случае если совокупная стоимость 
предъявленных и подлежащих выкупу акций 
Общества превысит 10 (десять) процентов 
стоимости чистых активов Общества, акции 
выкупаются у акционеров пропорциональ-
но заявленным требованиям (п. 5 ст. 76 
Федерального закона «Об акционерных 
обществах»). 

Количество акций, подлежащих выкупу 
у каждого акционера в этом случае, опре-
деляется путем деления общего количества 
акций, которые могут быть выкуплены с 
учетом указанного ограничения, на общее 
количество акций, заявленных к выкупу. По-
лученное число (коэффициент пересчета) 
умножается на количество акций, предъ-
явленных к выкупу каждым акционером, с 
использованием математических правил 
округления, под которыми понимаются сле-
дующие правила: 

– при значении знака, следующего после 
запятой, от 5 до 9 включительно к целому 
числу прибавляется единица, а числа, следу-
ющие после запятой, не учитываются; 

– при значении знака, следующего после 
запятой, от 0 до 4 включительно в расчет 
принимается лишь целое число, а числа, 
следующие после запятой, не учитываются. 

5. Акционеры – клиенты номинальных 
держателей перед направлением в Общество 
Требования обязаны предъявить Требование 
депозитарию. Депозитарий на основании 
Требования и в порядке, предусмотренном 
депозитарным договором, обязан произ-
вести блокирование операций в отношении 
подлежащих выкупу акций по счету депо 
акционера, в количестве, указанном в Тре-
бовании, и выдать акционеру в течение 1 
(одного) рабочего дня выписку с его счета 
депо с указанием общего количества акций, 
учитываемых на его счете депо, и количества 
подлежащих выкупу акций, в отношении кото-
рых осуществлено блокирование операций. 

6. Выкуп акций у акционеров, предъя-
вивших Требование, будет осуществляться в 
течение 30 (тридцати) дней после истечения 
45–дневного срока с даты принятия внеоче-
редным Общим собранием акционеров ука-
занного выше решения об одобрении круп-
ной сделки, то есть в период с 25.01.2013 
по 25.02.2013. 

Оплата акций, подлежащих выкупу, осу-
ществляется за счет Общества в безналич-
ной форме путем перечисления денежных 
средств на банковский счет, указанный в 
Требовании. 

После оплаты подлежащих выкупу цен-
ных бумаг Обществом акции будут списаны 
с лицевых счетов зарегистрированных лиц 
в установленном законом порядке. Акции, 
выкупленные Обществом, поступают в рас-
поряжение Общества. 

7. Обращаем Ваше внимание, что в со-
ответствии с п.5 ст.44 Федерального зако-
на «Об акционерных обществах» лицо, за-
регистрированное в реестре акционеров 
Общества, обязано своевременно инфор-
мировать держателя реестра акционеров 
об изменении своих данных в порядке уста-
новленном законодательством. 

В случае непредставления зарегистри-
рованными лицами информации об измене-
нии своих данных требование акционеров 
о выкупе Обществом акций может быть не 
удовлетворено, при этом ОАО «ТГК-9» не не-
сет ответственности за причиненные в связи 
с этим убытки. 

Совет директоров ОАО «ТГК-9

Уведомление 
о праве требовать выкупа акций ОАО «ТГК-9» (далее также – Общество) 
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Полет на Марс уже не фантастика: 
в новом варианте российской 

космической программы 
он среди приоритетных задач. 

Но как защитить экипаж? 

Главный враг – радиация
Уютный уголок
В эпоху виртуального обще-
ния люди все чаще испыты-
вают потребность в живом 
человеческом тепле. На этом-
то и построила свой бизнес 
29-летняя жительница США. 
В Нью-Йорке прямо в своей 
квартире она открыла агент-
ство «Уютный уголок». Любой 
желающий может прийти туда 
и получить порцию объятий. 
За часовой сеанс женщина 
берет по 60 долларов с че-
ловека. В объявлении, раз-
мещенном в Сети, оговорено, 
что никаких интимных услуг 
«Уютный уголок» не оказы-
вает.

Без работы, 
но с загаром
В городе Абердэр в Уэльсе 
центр занятости решил по-
мочь безработным поднять 
самооценку. Специалисты 
решили, что в большинстве 
случаев безработных на со-
беседованиях подводит не-
уверенность в себе. Теперь 
люди, ищущие работу, смогут 
получить бесплатный сеанс 
нанесения искусственного 
загара. По мнению авторов 
инициативы, это поможет 
кандидатам чувствовать себя 
увереннее. 

Домашнее 
питоноприкладство
В городе Уэст-Спрингфилд, 
штат Массачусетс, мужчина 
избил свою подругу питоном. 
Инцидент произошел после 
того, как 34-летний Кит Паро 
поругался с девушкой, вме-
сте с которой они прожили 
несколько лет. Чтобы снять 
напряжение, она решила при-
нять ванну. В это время Кит 
достал из террариума домаш-
него питона, зашел к девушке 
и начал ее избивать. Охладив 
пыл, он бросил изнеможенно-
го питомца в ванну. Девушка 
получила незначительные 
травмы в виде синяков на ру-
ках, коленях, спине и животе, 
а вот питон скончался. 

Два дня позора 
вместо тюрьмы
К необычному наказанию 
приговорили жительницу 
Кливленда, штат Огайо. 
Женщину обязали сообщить 
участникам дорожного дви-
жения, что она совершила 
идиотский поступок. Шена 
Хардин оказалась в суде 
после того, как попыталась 
объехать школьный автобус 
по тротуару. Теперь ее права 
аннулированы на 30 суток, и 
два дня она должна просто-
ять на месте происшествия 
с табличкой, которая гласит: 
«Только водитель-идиот за-
езжает на тротуар, чтобы объ-
ехать автобус».

Каникулы 
на полную катушку
Девятилетний школьник из 
города Конотоп Сумской об-
ласти Украины потратил на 
сладости почти все сбереже-
ния своих родителей. 
Во время каникул ребенок 
обнаружил в диване тайник с 
3300 долларами и 500 евро, 
которые он смог потратить 
всего за неделю. Пропажу 
заметил отец. Мальчик объ-
яснил, что брал деньги и ме-
нял их на украинские гривны. 
Раздосадованные потерей 
крупной суммы взрослые 
обратились в милицию, но в 
правоохранительных органах 
им заявили, что помочь вер-
нуть деньги не могут. 
С мальчиком же была прове-
дена профилактическая 
беседа.

КАРЕН МАРКАРЯН
СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ТРУДА»

Х
отя мы встретились случайно. В 

одном из магазинов она, услышав 

русскую речь, заговорила – сначала 

из вежливости, а потом «за жизнь». 

Зовут ее Вера, русская, но не турист-

ка, а хозяйка этого самого магазина. Да 

не какой-то мелкой лавочки, а такого, по 

которому можно пройти и выйти на парал-

лельную улицу! У русской хозяйки еще и 

две гречанки в помощницах…

Ну как можно пропустить такую воз-

можность – получить ответы из первых 

рук! Естественно, для начала спросил, 

как идет бизнес, окупаются ли ее труды. 

И получил ожидаемый ответ: кризис есть 

кризис, он сказывается на всем, в том чис-

ле и на кармане туриста. Раньше приезжие 

легко тратили под отпускное настроение 

•ТРУДЫ•

Про Грецию и ее жителей сегодня говорят много обидного: вот, дескать, хорошо 

устроились: работают как греки, а получать хотят как немцы... Но это картинка 

с большого расстояния. А как чувствуют себя сами греки, могут ли они своими 

трудами обойтись в условиях кризиса и с чего они так яростно отстаивают свое 

право на послеобеденный отдых? За ответами я пришел на старинную улочку в 

центре города Родос.

Вера Родосская
Хозяйка магазина на знаменитом острове – о жизни в Греции, где есть все, кроме денег

шего сына назвали в честь его отца. У них 

такие же имена, как и у русских. А сред-

него Петром назвали уже в честь моего 

прадедушки.

– Давно у вас этот магазин?
– Уже пять лет. А был маленький, с тарелок 

я начинала. А сейчас очень большой выбор: 

платки есть, серебро, кораллы. Подороже 

товар и подешевле – для всех, кто зайдет, 

есть что-то по душе. Магазин по здешним 

меркам большой.

– Налоги и аренда душат?
– Все дорого, конечно. И плата за электри-

чество, воду растет постоянно. А с этого 

года платим еще и отдельно «за крышу». 

«Хараци» – так называется налог на не-

движимость. Каждые три месяца надо пла-

тить. Но это официально, а не бандитам, 

как вы могли бы подумать…

Да уж, у нас за «крышу» точно платят 

без кассового чека. А насчет накладных 

расходов решил конкретизировать, что-

бы читатели «Труда» имели возможность 

сравнить. Итак, сколько выходит по сче-

там? Вера цифр не скрывает. Получается 

такая картина. За воду за три месяца за-

платили около 60 евро, а вот с электриче-

ством сложнее. 

– Если у вас большой магазин, работает 
кондиционер, то придет счет где-то на 
1000 евро за три месяца. Если неболь-
шая квартира, то 200 евро.

Дальше разговор, естественно, перешел 

на хлеб насущный: сколько стоит кило-

грамм мяса, литр молока... 

– Баранина здесь дешевая, самая до-

рогая часть будет стоить 3 евро за кило. 

Но это зависит от сезона. Перед Пасхой 

цена может подняться и до 15 евро. Сви-

нина – 1,5–2 евро за кг, молоко – 1 евро за 

поллитра, хлеб – за 1 килограмм 2 евро.

Думаю, москвичей такими ценами не 

испугаешь, но греки жалуются: жить все 

труднее. Сколько же им надо денег, чтобы 

нормально существовать? Взять хотя бы 

семью Веры.

– Вот мой муж работает в пятизвездоч-
ном отеле вторым, после шефа, поваром. 
Без выходных в течение полугода, по-
скольку сезон туристический, наплыв 
гостей. И что же? В месяц он получает в 
лучшем случае 1500 евро на руки. Это, 
по-вашему, много? 
Нет, немного, но вполне по-нашему. Впро-

чем, Евросоюз принес в Грецию другие, 

более высокие стандарты жизни, и теперь 

у греков все по гамбургскому счету. 

– А магазин хороший доход приносит?
– Конечно, я живу за счет него. Но все 

уходит. Ничего откладывать не полу-

чается. Дети ходят на дополнительные 

курсы английского, на русский язык, на 

занятия по карате. В год выходит, если 

все вместе посчитать, три тысячи евро 

только на обучение. И на еду много – даже 

затрудняюсь сейчас точно сказать. А на-

счет того, что мы мало работаем, так это 

вранье. Муж из-за плиты не вылезает, я 

здесь. Вот и сейчас вместо перерыва на 

кофе с вами поговорила... Ладно, я пойду, 

работать надо!

Вера заторопилась, хотя с покупателя-

ми сейчас не так уж густо. Но вдруг еще 

кто заглянет... Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА
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За выезд на тротуар
дама лишилась водительских прав 

на 30 суток

60 долларов
стоит порция душевного тепла и нежных объятий 

без интимных услуг

1500 евро в месяц 
получает на руки 
мой муж, повар в 
пятизвездочном 
отеле, работая без 
выходных в течение 
полугода. Это, по-
вашему, много?

Вера 

напротив 

собственного 

магазина.

КАЛЕНДАРЬ: 9 НОЯБРЯ

1818
Родился Иван Сергеевич 
Тургенев, писатель, классик 
мировой литературы.

1841
Родился Эдуард VII,
король Великобритании, 
вступивший на престол после 
смерти королевы Виктории. 
При нем между Великобри-
танией и Францией был под-
писан договор – «Сердечное 
согласие» (Антанта), к которо-
му позже присоединилась и 
Россия.

1885
Родился Велимир (Виктор 
Владимирович) Хлебников, 

русский поэт и прозаик 
Серебряного века, видный 
деятель русского авангард-
ного искусства. Входил в 
число основоположников 
русского футуризма; рефор-
матор поэтического языка, 
экспериментатор в области 
словотворчества и «зауми». 

Называл себя председателем 
Земшара.

1911
Парижанин Жорж Клод запа-
тентовал неоновую рекламу.

1921
Совет народных комиссаров 
назначил пожизненную пер-
сональную пенсию Константи-
ну Эдуардовичу Циолковско-
му, российскому и советскому 
ученому-самоучке, исследо-
вателю, школьному учителю, 
пионеру космонавтики.

1929
Родилась Александра Нико-
лаевна Пахмутова, компози-
тор, народная артистка СССР.

1936
Родился Михаил Нехемьевич 
Таль, шахматный Паганини, 
победитель восьми шахматных 
олимпиад. В конце 1980-х, 
когда все полагали, что Таль 
уже не вернется к шахматам 
(говорят, в журнале «Шахматы 
в СССР» лежал загодя напи-
санный некролог), он выиграл 
неофициальный чемпионат 
мира по блицу, где в числе его 
соперников были Карпов и 
Каспаров!

1938
«Хрустальная ночь» в нацист-
ской Германии, когда были 
сожжены и разрушены 267 
синагог и арестованы около 
30 тысяч евреев.

1938
Скончался Василий Констан-
тинович Блюхер, герой граж-
данской войны, маршал, «враг 
народа» – умер от побоев в 
Лефортовской тюрьме.

1942
Радист армии США Гарри 
Тернер установил рекорд ско-
рости (175 знаков в минуту) 
передачи знаков азбуки Мор-
зе на ручном передатчике.

1953
В Пномпене состоялась 
церемония прекращения 
деятельности французской 
администрации в Камбодже и 
вывода французских войск с 
территории бывшей колонии. 
Отмечается в стране как на-
циональный праздник.

1970
Скончался Шарль де Голль, 
французский генерал-пре-
зидент.

1985
Победив в матче за шахмат-
ную корону Анатолия Карпова 
со счетом 13:11, 13-м чемпи-
оном мира по шахматам стал 
Гарри Каспаров.

1989
Начали разрушать Берлин-
скую стену.

1991
Скончался Ив Монтан, фран-
цузский актер, певец.

СЕЗОННЫЙ НАЛОГ
...А ТЫ ПОМЕНЯЛ КОЛЕСА?..
Осеннее ли, весеннее –
В Отечестве знать не нам ли? –
Сезонное наступление
сограждан на ТеЖеГрабли...
(...Жаль, что не создан до сих пор
на базе грабель тренажер...)

ЧИСТОСЕРДЕЧНАЯ ЛИРИКА
С утра я дал согласие в о з г л а в и т ь...
Но, как всегда, нет ясности по людям.
Но все же дал согласие возглавить.
Чтоб лично вертикали не ослабить,
Реально разрулить и все отладить
(но, как всегда, нет ясности по людям)
в системе сдержек и противовесов.
И чтоб не заторапливать процессов.
Чтоб всем элитам удалось поладить.
Но, как всегда, нет ясности по людям.
Предметно порешаем и прокрутим...
Конечно, есть подвижки с Правосудьем.
Все неподкупней Генпрокуратура.
Но все-таки нет ясности по людям.

В кого ни ткни – ну не кандидатура!..
Есть пониманье, что есть ощущенье.
...Любимая, давай вдвоем побудем?..
Но, как всегда, нет ясности по людям.
На ДОМ: 
...И КУРС НАШ ЯСЕН: СОЧИ – ВСЕ ТАМ 

БУДЕМ,
НО, КАК ВСЕГДА...

ИЗ СЛОВАРЯ ПОЭТА ВЛ.В.
...Пин-код мы никому не сообщим –
 должны же быть секреты у мужчин.

ЛОЗУНГ ДНЯ
Новоэкологи:
«СБЕРЕЖЕМ НАШИ ОФИСЫ от ВЫЕМКИ!»

УПЦ
(УГОЛОК ПРИЛИЧНОЙ ЦИТАТЫ) 

«Если вы достаточно безумны, чтобы зани-
маться делом, которое любите, вы обрече-
ны прожить жизнь, полную смысла».

АВТОР... ЕСТЬ НАВЕРНЯКА

НасТРУДамус 
ВЛАДИМИРА ВИШНЕВСКОГО

и легкое белое вино, а теперь покупают 

чаще сувениры самые дешевые, по 1–2 

евро, чтобы только отметиться. 

А как вообще Вера попала на этот 
остров? На этот вопрос наша бывшая 
соотечественница ответила более под-
робно. 
– 11 лет живу на Родосе. Сама с другого 

края света – из Приморья. Хорольский рай-

он, поселок Ярославский, полчаса езды от 

Уссурийска. Здесь оказалась вот так же, 

как и вы. Приехала отдыхать. Познако-

милась с родосским греком. И вот у меня 

трое детей, все мальчики. Василий, ему 

девять лет, шестилетний Петр и младший, 

названный в честь моего отца Михаилом, 

еще и трех нет.

– Ваш муж, конечно, не возражал против 
таких имен, ведь корни у них греческие.
– Конечно. Тем более что Василием стар-
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